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// примите поздравления!

Уважаемые кузбассовцы! 

панорама новостей

  Фото с сайта администрации правительства Кузбасса. 

// безопасность

В кругу доверия

// проект

Культурное наследие – 
по карте// кадры

Молодёжный резерв

Ежегодно 8 июня в нашей стране 
сотрудники социальной службы 
отмечают профессиональный 
праздник. В Кузбассе в этой 
сфере трудится более 13 тысяч 
человек, в числе которых – 
сотрудники учреждений соцза-
щиты, специалисты по комплекс-
ной реабилитации, помощники  
по уходу и другие работники. 

Сегодня каждый четвёртый куз-
бассовец пользуется федеральны-
ми и региональными мерами го-
сударственной поддержки, в том 
числе благодаря реализации но-
вого национального проекта «Се-
мья», инициированного прези-
дентом В. В. Путиным. Большое 
внимание уделяем многодетным 
семьям: с 2024 года они начали 
получать выплату на приобрете-
ние детям школьной и спортивной 
формы, компенсацию расходов на 
оплату жилого помещения в разме-
ре 30 процентов, для студентов кол-
леджей и техникумов организовано 
бесплатное питание. 

Одно из важнейших направ-
лений – комплексная поддерж-

ка старшего поколения. С каждым 
годом мероприятия региональной 
программы «Активное долголетие» 
становятся всё более востребован-
ными. Пожилые люди вовлечены в 
социальные, творческие, спортив-
ные проекты, занимаются само-
образованием, повышают финан-
совую грамотность. Развивается 
движение «серебряных» волонтё-
ров. Добровольцы старшего возрас-
та ведут большую патриотическую 
работу с молодёжью, собирают по-
сылки для отправки в зону СВО, 
помогают инвалидам и одиноким 
пожилым людям и сами успевают 
заниматься спортом и осваивать 
компьютерные технологии. 

Безусловно, не остаются без на-
шего внимания и семьи участников 
специальной военной операции. 
Ветераны, действующие бойцы и 
их близкие получают бесплатную 
помощь квалифицированных юри-
стов в Государственном юрбюро 
Кузбасса. Психологи учреждений 
социальной службы региона прош-
ли специальное обучение и теперь 
помогают ветеранам адаптиро-
ваться к мирной жизни, оказыва-

ют консультативную помощь род-
ственникам: учат, как справляться 
с тревожностью, наладить отноше-
ния с близкими. 

Мы продолжаем работу по раз-
витию системы социальной под-
держки, повышению доступно-
сти предоставляемых услуг, в том 
числе с помощью современных 
сервисов. Работаем над реализа-
цией региональных программ, на-
правленных на рост рождаемости, 
улучшение качества жизни семей 
с детьми и кузбассовцев с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. 

Уважаемые работники соци-
альной службы, спасибо за ваш 
подвижнический труд, высокую 
профессиональную подготовку и 
неравнодушие! Желаю, чтобы ваши 
подопечные всегда отвечали на 
вашу заботу теплом и добрым сло-
вом. Здоровья и благополучия вам 
и вашим семьям! 

С праздником!

С уважением, 
губернатор Кузбасса 

Илья Середюк.  

Две влюблённые пары из Кузбасса зарегистри-
руют брак на свадебном фестивале в Москве.

Кемеровчане Николай Немов и Алёна Антипо-
ва, новокузнечане Дмитрий Кузакин и Александра 
Комарова вошли в число пар со всей страны, ко-
торые заключат брак на Всероссийском свадебном 
фестивале. Церемония, приуроченная ко Дню се-
мьи, любви и верности, пройдёт 8 июля в Нацио-
нальном центре «Россия».

Свадебный фестиваль начнётся с прогулки на 
пассажирских теплоходах по Москве-реке. Глав-
ным событием программы станет одновременная 
регистрация брака пар со всей страны. Завершит-
ся праздник большим концертом и символической 
церемонией передачи семейного очага.

Фестиваль продлится до 13 июля. В програм-
му войдут познавательные экскурсии, лекции, ма-
стер-классы, выставки. За время работы фести-
валь раскроет культуру России через свадебные 
традиции её народов. 

Набор пар для участия в одновременной реги-
страции брака продолжается. Желающие принять 
участие в большом свадебном действе ещё могут 
подать заявку на сайте Национального центра 
«Россия», «Госуслугах» или в Управлении ЗАГС 
Москвы (e-mail: zags@mos.ru). Одно из важнейших 
условий участия – использовать в свадебном обра-
зе элементы национального костюма.

Вера Скворцова.

В Новокузнецке губернатор Илья 
Середюк дал старт трудовому 
сезону российских студенческих 
отрядов.

В честь этого в городе откры-
ли мурал «Сегодня строим завтра». 
Площадь изображения превыша-
ет 500 кв. метров при высоте 14 ме-
тров и ширине 36 метров, сообщала 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса. 

«В Кузбассе действует 106 отря-
дов по разным направлениям. Зва-
ние студотрядовца гордо носят более 
3,5 тысячи кузбассовцев. Вы помога-
ете нам в решении важных задач. Ле-
том будете трудиться в Кузбассе и на 
различных объектах от Камчатки до 
Крыма, вкладывая силы в социаль-
но-экономическое развитие нашего 
региона и страны. Желаю вам энер-
гии, позитива и успеха во всех начи-
наниях!» – сказал Илья Середюк.

Студенческие педагогические 
отряды организуют досуг юных 

кузбассовцев, которые отдыхают в 
летних лагерях региона. Ежегодно 
существенную помощь здравоохра-
нению Кузбасса оказывает Всерос-
сийский медицинский проект «Ат-

лант». Студенты привлекаются на 
работы по капремонту Кузбасского 
моста, обновлению дорог, на строи-
тельство важных объектов и др.

Ольга Соловьева.

// фестиваль

Свадьба  
в народных традициях

Реализацию в Кузбассе федеральной програм-
мы «Пушкинская карта» обсудили на совеща-
нии в правительстве региона. 

На сегодняшний день свыше 171 тысячи куз-
бассовцев в возрасте от 14 до 22 лет являются дер-
жателями «Пушкинской карты» и регулярно посе-
щают по ней учреждения культуры. С начала года 
было проведено более 12,7 тысячи мероприятий, 
которые посетили 378 тысяч человек. Это позво-
лило учреждениям культуры региона получить 
более 176 млн рублей. 

«Программа «Пушкинская карта» даёт моло-
дёжи уникальную возможность бесплатно знако-
миться с богатым культурным наследием региона. 
В то же время для наших учреждений культуры это 
способ получения дохода из федеральных средств. 
Нужно привлекать к нам на фестивали и различ-
ные события, в наши музеи и театры группы моло-
дёжи из соседних регионов. Это позволит ребятам 
из Томской, Новосибирской областей и Алтая по-
знакомиться с Кузбассом, а нашим учреждениям 

– вкладывать полученный доход в новые интерес-
ные для молодёжи проекты», – поручил губерна-
тор Кузбасса Илья Середюк.

В Кузбассе к программе подключено 304 уч-
реждения культуры, в том числе театры, музеи, 
концертные залы, филармония и кинотеатры, со-
общила пресс-служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

Для держателей «Пушкинской карты» в Кузбас-
се предусмотрена насыщенная летняя программа. 
Учреждения культуры и искусства Кузбасса подго-
товили более 5,5 тысячи мероприятий.

Инга Петрова.
Более 67 тысяч детей в Кузбассе 
пользуются мобильным приложе-
нием «Заступник».

О цифровых инструментах обе-
спечения детской безопасности на 
примере системы помощи детям 
«Заступник» шла речь на пресс-
конференции в ТАСС, в которой по 
видеосвязи принял участие губер-
натор Кузбасса Илья Середюк. 

«Жизнь, безопасность, здоро-

вье наших детей – это наиважней-
ший приоритет. При этом правиль-
нее предупреждать ситуацию, а не 
устранять последствия. Поэтому 
мы подключились к реализации 
проекта «Заступник». Это допол-
нительная возможность для каж-
дого ребёнка получить помощь в 
трудную минуту, а для родителей – 
дополнительная гарантия безопас-
ности детей. В настоящее время в 
Кузбассе более 67 тысяч пользо-

вателей мобильного приложения, 
за полгода количество подписчи-
ков увеличилось в три раза, и рабо-
ту будем продолжать», – отметил 
Илья Середюк.

Благодаря проекту «Заступник» в 
регионе помощь уже получили 383 
юных кузбассовца. 341 ребёнку под-
держку оказал «круг доверия» из чис-
ла близких родственников; 42 детям – 
волонтёры и экстренные службы.

Инга Петрова.
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    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// слово редактора

Он жив

Язык – это не просто набор слов, звуков  
и их сочетаний. То есть, конечно, и это 
тоже, но главное всё же в другом. Это  
прежде всего способ выражения мыслей 
и чувств, с помощью которого народ –  
носитель языка только и можно понять. 

Недаром, когда учат иностранные языки, 
одновременно, как правило, изучают и куль-
туру, и историю, и повседневную жизнь того 
самого народа-носителя. А в противном слу-
чае по-настоящему язык и не выучишь, не вра-
стёшь в него. 

Но ладно бы чужой язык – там порой дей-
ствительно всё непросто. Однако задумаемся 
на минуту, какой драгоценный дар имеем мы 
по сути одного факта своего рождения – обла-
дание родным языком, его пониманием, осоз-
нанием его величия и многогранности! Этот 
дар мало того, что бесценен, он ещё фактиче-
ски и неотчуждаем, разве только ты сам готов 
будешь отринуть его. 

Вопрос в том, в кого ты превратишься в 
подобном случае, ведь тогда придётся от-
ринуть и культуру своего народа, и родную 
землю, своих предков. Такие случаи нам, 
увы, знакомы: именно сейчас, в настоящее 
время, когда иные из унесших Родину на по-
дошвах ботинок (что невозможно, несмотря 
на все их жалкие оправдания) пытаются из-
далека «отменить» Россию путём «отмены» 
всего, что с ней связано. В том числе, конеч-
но, и языка. 

Разговор про всё это неслучаен: буквально 
завтра мы будем отмечать День русского язы-
ка. Неслучайна и сама дата, приурочена она ко 
дню рождения Александра Сергеевича Пуш-
кина, одного из величайших мастеров слова в 
нашей, да и не только нашей истории. 

Впрочем, нужды перечислять заслуги 
Пушкина перед Россией и человечеством, ду-
мается, нет. Тут больше хочется поговорить о 
другом. О том, насколько действительно жив 
Александр Сергеевич, причём как в сердцах 
друзей, так и врагов нашей страны. 

С друзьями, в общем, всё понятно. Граж-
данская лирика, как и лирика прочего поряд-
ка, существовала в российском поэтическом 
универсе, само собой, и до Пушкина, однако 
именно он написал «Клеветникам России», 
оду, где, собственно, сказано уже практиче-
ски всё о взаимоотношениях нашей страны с 
окружающим миром и оценки этому самому 
миру тоже даны. 

По этой же, кстати, причине ясно всё и с 
врагами. 194 года прошло с момента напи-
сания оды, а им и она, и в целом творчество 
Александра Сергеевича покоя, словно бесам 
перед обедней (тоже, между прочим, его ме-
тафора!), не дают! Значит, опасно оно, это 
творчество, для них до сих пор и в том смыс-
ле, что «правда глаза колет», и в более даже 
серьёзном. 

В каком? Да в том самом, что человек, про-
читавший Пушкина, да буквально что угодно, 
от «Воспоминаний в Царском Селе» вплоть до 
«Капитанской дочки», уж, наверное, не станет 
впадать в ересь отрицания всего связанного с 
Россией, потому что волшебные слова гения 
русского языка проникнут в его душу и дадут 
кое-что понять. 

А если не дадут, то тем хуже для него. Оста-
нется у разбитого корыта. Как вечно живой 
классик на вечно живом языке и завещал.

Василий Королёв,  
главный редактор газеты «Кузбасс».

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров

 Акционерного общества  «Специализированная шахтная энергомеханическая компания»

Уважаемый акционер!
Настоящим Акционерное общество «Специализирован-

ная шахтная энергомеханическая компания» сообщает о 
проведении годового общего собрания акционеров в фор-
ме совместного присутствия акционеров.

Дата, место, время проведения годового общего собра-
ния акционеров – 30 июня 2025 года, Кемеровская область, 
город Берёзовский, улица Матросова, д. 1, актовый зал, 11 
часов 00 минут.

Время начала регистрации лиц, принимающих участие в 
общем собрании акционеров, – 30 июня 2025 года, 10 часов 
30 минут.

Время окончания регистрации лиц, принимающих уча-
стие в общем собрании акционеров, – 30 июня 2025 года, 
11 часов 00 минут.

Дата составления списка лиц, имеющих право на уча-
стие в годовом общем собрании акционеров, – 06.06.2025 г.

Голосующими акциями являются обыкновенные акции 
Акционерного общества «Специализированная шахтная 
энергомеханическая компания».

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Утверждение годового отчета Акционерного общества 

«СШЭМК» за 2024 год.

2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) от-
четности Акционерного общества «СШЭМК» за 2024 год.

3. Утверждение распределения прибыли (в том числе 
выплата (объявление) дивидендов) Акционерного общества 
«СШЭМК» по результатам 2024 года.

4. Избрание членов Совета директоров Акционерного об-
щества «СШЭМК».

5. Избрание членов ревизионной комиссии Акционерно-
го общества «СШЭМК».

Порядок ознакомления с информацией (материалами), под-
лежащей предоставлению при подготовке к проведению обще-
го собрания акционеров, и адрес, по которому с ней можно оз-
накомиться, – с 10 июня 2025 г. в рабочее время с 09 часов 00 
минут до 16 часов 00 минут по адресу: Кемеровская область, го-
род Берёзовский, улица Матросова, д. 1, кабинет № 220.

Участнику общего собрания акционеров необходимо 
иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяю-
щий личность, а для представителя акционеров – также до-
веренность на право участия в общем собрании акционеров 
и (или) документы, подтверждающие его право действовать 
от имени акционера без доверенности.

Председатель Совета директоров АО «СШЭМК» 
С. М. Лупий.

// туризм

 ЭТИМ ЛЕТОМ КУЗБАСС ПРИМЕТ  
ОКОЛО 1,6 МИЛЛИОНА ТУРИСТОВ. 
Летом 2024 года количество посетивших туристические 
объекты региона составило почти 1,5 млн человек, что на 
18,8 процента больше показателя 2023 года. 
«В этом летнем сезоне турпоток нужно повышать. Это важ-
но для диверсификации экономики региона. Высокий тур-
поток помогает нам привлекать как частных инвесторов, 
так и средства из федерального бюджета. Профильным  
ведомствам необходимо проработать план мероприятий 
для привлечения туристов. Важной частью внутреннего  

туризма является организация походов для кузбасских  
детей. Природа Кузбасса позволяет развивать туризм  
по всему региону», – подчеркнул губернатор Кузбасса  
Илья Середюк.
Особой популярностью летом в Кузбассе пользуются горно-
лыжные комплексы, которые активно развиваются как все-
сезонные курорты. Так, 13–14 июня в «Шерегеше» пройдёт 
традиционный мультифестиваль «ПРОГЕШ», 27–29 июня  
в Чебулинском муниципальном округе – Международный 
научно-популярный фестиваль «Динотерра».

Ольга Соловьева.
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Важные шаги

Профессия – 
защищать 
Отечество
Военные комиссариаты 
Кузбасса, а также областной 
пункт отбора продолжают 
работу по заключению кон-
трактов с жителями нашего 
региона. Ежедневно сюда 
приходят мужчины разных 
возрастов, чтобы подобрать 
военную специальность и 
отправиться в расположение 
войсковых частей.

Это особенно важно, потому что в те-
кущем году страна отмечает 80-летие  По-
беды в Великой Отечественной войне, 
когда наши предки отстояли свободу и 
независимость Родины и спасли мир от 
нацизма. Кроме того, 2025 год объявлен 
президентом Владимиром Путиным Го-
дом защитника Отечества.

Для Фёдора У. из Чебулинского района 
подготовка к профессиональной службе 
означает только одно: ему не будет стыд-
но перед родственниками. Дед у парня в 
послевоенные годы служил на западной 
границе, охранял рубежи Родины от ди-
версантов, отец срочную службу провёл в 
составе Ограниченного контингента со-
ветских войск в Афганистане. Оба роди-
теля не понаслышке знают понятие «за-
щита Отечества».

«Всё старшее поколение моей семьи 
очень переживает по поводу происходя-
щих в мире событий. Именно поэтому я 
решил поддержать семью, поддержать 
нашу страну», – говорит он, а служба по 
контракту, считает Фёдор, и есть патрио-
тизм. «Есть такая профессия – защищать 
Родину». Лучше, чем в фильме «Офице-
ры», и не скажешь», – подмечает кузбас-
совец.

А недавно для отбора на службу по-
ступил и наш земляк Алексей П. У него 
был опыт армейской службы, но в горя-
чих точках он не воевал. «Мои друзья, ко-
торые сейчас находятся в войсках, также 
не имели никакого особого опыта, но со 
всем справляются, всё у них нормально», 
– подытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной военной 
операции Андрея С., заключается в том, 
что служить идут в основном люди обу-
ченные, с опытом. Поэтому не надо тра-
тить время на обучение, приобретение 
каких-то знаний. А они нужны: меняется 
мир, меняются технологии. Всё это у во-
инов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных граждан-
ских вещах, – продолжает Андрей, – то 
служба по контракту – это стабильность 
практически во всём: и в службе, и в жиз-
ни. То есть ты знаешь, к чему стремить-
ся».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, кузбассовец 
подчёркивает, что никаких проволочек, 
когда он оформлял документы, не было: 
«Сдали документы в военкомат, прош-
ли комиссию, дождались звонка, убыли 
к месту службы. Всё чётко, быстро, по-
военному».

А теперь несколько цифр. С 1 авгу-
ста 2024 года кузбассовцы, заключившие 
контракт на время от одного года, полу-
чают сумму в 1 миллион 440 тысяч ру-
блей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента России 
Владимира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч 
рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч 

рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч ру-

блей.
Встать на защиту Родины могут все 

земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры от-
бора будущих военнослужащих по здо-
ровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к 
военной службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно 
встать на защиту Родины, – наши новые 
герои. Мы их решение уважаем и поддер-
живаем. Видно, что они неравнодушны к 
судьбе нашей страны и её будущему. Осо-
бенно это актуально в год юбилея Ве-
ликой Победы», – отмечают офицеры 
пункта отбора на военную службу по кон-
тракту г. Кемерово.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное до-
вольствие, медицинская страховка. Кро-
ме того, добровольцам, участвовавшим в 
сражениях, присваивается статус «Вете-
ран боевых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. Полный 
список льгот доступен на сайте Мини-
стерства обороны Российской Федера-
ции, ознакомиться с ним можно в разделе 
«Социальные гарантии».

Список федеральных льгот  
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Минобороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация 
за наём;

■ бесплатное обследование, лечение и 
реабилитация в военно-медицинских уч-
реждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить 
контракт для прохождения военной служ-
бы, могут обратиться в военный комисса-
риат по месту жительства или напрямую 
в пункт отбора на военную службу по кон-
тракту по адресу: город Кемерово, буль-
вар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно по-
дать заявку через портал «Госуслуги».

Игорь Иванов.

Фонд оказывает социальную, ме-
дицинскую, юридическую и психоло-
гическую помощь. Особое внимание 
уделяется медицинской реабили-
тации, адаптации, переобучению и 
трудоустройству. Чаще всего в фили-
ал фонда обращаются за социальной 
поддержкой, выплатами, удостове-
рением ветерана, юридической по-
мощью и медицинским сопровожде-
нием. Еженедельно здесь проходят 
приёмы правительства Кузбасса и за-
седания межведомственной комис-
сии, налажено взаимодействие со все-
ми министерствами и ведомствами. 
Члены правительства и сотрудники 
филиала фонда регулярно проводят 
выездные заседания комиссии для бо-
лее качественного и оперативного ре-
шения вопросов подопечных фонда.

В команде фонда нет случайных 
людей. Здесь трудятся ветераны СВО и 
родственники защитников Отечества. 
Социальные координаторы всегда на 
связи с подопечными. Их задача – сде-
лать так, чтобы каждый герой, возвра-
щаясь в мирную жизнь, почувствовал 
заботу, уважение и поддержку во всём.

Современное прочтение
Кузбасс вошёл в число десяти ре-

гионов России, где для детей и членов 
семей участников специальной воен-
ной операции прошёл специальный 
показ мультфильма «Простокваши-
но». Главные герои Матроскин и Ша-
рик в увлекательной форме учили 
малышей важным навыкам финан-
совой грамотности: они рассказали, 
как правильно расходовать деньги, 
копить сбережения и даже делать 
первые шаги в инвестировании. 

Этот благотворительный показ был 
организован Общероссийской обще-
ственной организацией малого и сред-
него предпринимательства «Опора Рос-
сии Кузбасс» совместно с легендарной 
киностудией «Союзмультфильм». Бла-
годаря таким инициативам дети полу-
чают ценные знания в доступной и зани-
мательной форме, которые помогут им 
принимать мудрые решения в будущем.

Уважение и спорт
В прокопьевском Центре бокса 

имени Ю. Я. Арбачакова прошли от-
крытые городские соревнования сре-
ди юношей, посвящённые памяти за-
щитника Отечества и участника СВО 
Кирилла Кириллова – настоящего ге-
роя нашего времени. Кирилл родил-
ся и учился в Прокопьевске. Парень с 
детства увлекался боксом и достиг вы-
сокого спортивного мастерства, с 2017 
года был кандидатом в мастера спор-

та. Кирилл получил профессию газо-
электросварщика, но жизнь решил по-
святить защите Родины. С сентября 
2012 года служил в рядах Вооружён-
ных сил по контракту в Уссурийске. Во 
время специальной военной операции 
на Украине занимал должность заме-
стителя командира взвода в отдель-
ной гвардейской десантной штурмо-
вой бригаде № 83 и отдал жизнь при 
выполнении воинского долга. За му-
жество и героизм был удостоен мно-
гочисленных наград, включая меда-
ли «Участнику манёвров войск (сил) 
«Восток-2018», «Участнику военной 
операции в Сирии», «За службу на Се-
верном Кавказе», «За разминирова-
ние», Медаль Жукова, а также посмер-
тно награждён орденом Мужества. 

На соревнованиях, посвящённых 
памяти героя СВО, собрались более 
100 молодых спортсменов из пяти тер-
риторий Кузбасса, чтобы продолжить 
традиции мужества, силы и стойкости, 
которые Кирилл олицетворял. 

Память в сердцах
В кемеровской школе № 49 в честь 

защитника Отечества Владимира 
Стражева была открыта парта Героя. 
По словам учителей Владимир был 
одним из лучших учеников этой шко-
лы. Он отличался активной граждан-
ской позицией, с большим удоволь-
ствием участвовал в общественной 
жизни и занимался спортом. Особен-
но его увлекла секция айкидо. Яркий 
и добрый характер парня вдохновлял 
всех, кто его знал. В ноябре 2022 года 
Владимир добровольно отправил-
ся на фронт, чтобы защитить Родину. 
Служил в разведывательно-штурмо-
вой бригаде, затем – в мотострелко-
вом отделении в должности замести-
теля командира боевой машины, а 
позже — оператором-наводчиком в 
звании ефрейтора. В ходе службы он 
был дважды контужен. Его героизм и 
смелость проявились до последнего: в 
апреле 2023 года Владимир погиб при 
выполнении особого боевого зада-
ния. За свои подвиги он был посмер-
тно награждён орденом Мужества. 

На церемонии открытия парты 
присутствовали родители Героя Зи-
наида Дмитриевна и Олег Владимиро-
вич, а также его дочь Лада, родствен-
ники, школьники, педагоги, ветераны 
СВО, представители администрации 
Ленинского района и фонда «Защит-
ники Отечества». Память героя почти-
ли минутой молчания. Новая парта 
станет напоминанием о его мужестве и 
беззаветной любви к Родине. 

Алексей Литвин.

Два года назад, 1 июня 2023 года, в Кузбассе 
открылся филиал фонда «Защитники Отечества».  
За это время в филиал от ветеранов и действующих 
участников СВО, а также членов их семей поступило 
более 60 тысяч вопросов. Из них 43 тысячи были за-
даны очно, при личном обращении, а 17 тысяч –  
по телефону. Большая часть проблем (99 процентов) 
решена, остальные – в работе. 
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Главное – жить со всеми  
в мире и согласии

Предприниматель из Ки-
селёвска 43-летний Тохиржон 
Эшалиевич, узбек по нацио-
нальности, родился в Ленинаба-
де (ныне Худжанд), где окончил 
школу. В 18 лет решил поехать 
жить и работать в Россию, Ке-
меровскую область. Этот выбор 
был сделан неслучайно. 

«Мой отец, учитель узбек-
ского языка и литературы, ча-
сто бывал здесь у родственни-
ков и друзей ещё в бытность 
Советского Союза и рассказы-
вал много интересного об этом 
крае», – говорит Тохиржон 
Ибодуллоев.

Приехав сюда, 18-летний То-
хиржон устроился на работу. В 
отпуск и на праздники ездил до-
мой к родителям, в Ленинабад. В 
один из приездов сделал пред-
ложение Муяссар. Когда-то они 
учились в одной школе, но де-
вочка была младше его на шесть 
лет. Он давно заприметил краса-
вицу. И вот дождался. Молодая 
семья при-ехала в Кузбасс.

Конечно, поначалу было не-
просто привыкнуть к морозам. 
«Но когда тепло оденешься, то и 
не замечаешь холодов, – говорит 
Тохиржон Эшалиевич. – А сей-
час и вовсе зимы стали заметно 
теплее».

Со временем дела у него поти-
хоньку пошли в гору. Он мечтал 
открыть своё дело. Начал с глав-
ного – оформил гражданство. 
Сначала супруги получили раз-
решение на временное прожива-
ние, вид на жительство, а потом 

– гражданство. Всё это случилось 
не сразу, но Тохиржон шаг за ша-
гом шёл к цели. 

Он работал в разных городах: 
Белове, Прокопьевске, но имен-
но Киселёвск запал в душу. Здесь 
он и остался жить вместе с Муяс-
сар Абдакимовной. В семье сей-
час трое детей, они учатся в од-
ной школе (десятиклассница 
Сугдиена, семиклассник Рам-
занбек и третьеклассник Джони-
бек). Они помогают родителям 
по дому и по хозяйству. Сугди-
ена – гордость семьи, учится 
на отлично и участвует в раз-
личных школьных конкурсах и 
олимпиадах. 

В уюте и тепле домашне-
го очага родители привива-
ют детям такие ценности, как 
трудолюбие, уважительное 
отношение к взрослым и добро-
совестное отношение к учёбе. 

И бизнес, 
и благотворительность

Тохиржон Эшалиевич уже 15 
лет является индивидуальным 
предпринимателем. А его супру-
га, занимаясь домашним хозяй-

ством и семьёй, успевает помо-
гать мужу и в бизнесе. 

За высокий профессиона-
лизм, многолетний и добросо-
вестный труд, большой вклад 
в развитие потребительского 
рынка Кузбасса в 2024 году То-
хиржон Ибодуллоев отмечен 
благодарностью губернато-
ра Кемеровской области Ильи 
Середюка, награждён юбилей-
ным нагрудным знаком «85 лет 
г. Киселевску», медалью  

«За вклад и развитие бизнеса».
Этих наград он удостоен не 

только за успешное ведение биз-
неса, но и за благотворитель-
ность. 

«Как-то по делам я оказал-
ся в киселёвском детском доме 
«Радуга». Зашёл и увидел ма-
леньких ребятишек, их боль-
шие открытые глаза и чуть не 
расплакался. Я не понимаю, 
как можно оставлять детей? 
Это произвело на меня силь-

ное впечатление. И я постепен-
но стал к ним приезжать, при-
возить подарки, на Новый год 
их получают все воспитанники 
учреждения», – рассказывает 
предприниматель. Помогает он 
и пожилым людям, если знает, 
что кто-то из его знакомых или 
покупателей нуждается в его 
участии, деньгами или вещами, 
продуктами.  

Как началась специальная 
военная операция, много знако-
мых, которые были мобилизо-
ваны, приходили к нему в мага-
зин, чтобы купить необходимую 
одежду. Многих он собирал за 
свой счёт. А когда они предлага-
ли деньги, только отговаривал-
ся, мол, вернётесь – отдадите.

Также Тохиржон Эшалиевич 
постоянно участвует в общего-
родском сборе помощи, которую 
киселевчане отправляют зем-
лякам на специальную военную 
операцию. С волонтёрами от-
правляет посылки, в которых и 
продукты, и одежда.

Делать добрые дела его на-
учили родители. Этому он учит 
и своих детей. 

«Как нас воспитали родители, 
так и мы воспитываем детей, – 
говорит он. – Не надо делать ни-
кому зла. Главное – жить со все-
ми в мире и согласии, и не только 
в семье, но и с окружающими: 
соседями, коллегами, знакомы-
ми. Неважно, какой националь-
ности люди».

Среди его друзей и знакомых 
есть и русские, и татары, и пред-
ставители других народностей. 
Но всех их объединяют обще-
человеческие ценности: дружба, 

уважение, помощь ближнему в 
беде. Именно такие ценности и 
притягивают родственные души.

Особая ценность –  
семья

Но главным сокровищем для 
всех людей, как и для Тохиржо-
на Эшалиевича, является семья, 
в которой должны царить лю-
бовь, взаимопонимание, взаи-
моуважение, доверие, сопере-
живание, поддержка, благодаря 
которой эти важные ценности 
передаются из поколения в по-
коление.

В семье Ибодуллоевых лю-
бят отмечать праздники и ре-
лигиозные, и государственные, 
и семейные. Вся семья собира-
ется за большим праздничным 
дастарханом, на котором всегда 
царит главное блюдо – плов. А 
ещё лучше, когда на такие боль-
шие торжества приезжают в го-
сти родители Тохиржона и Му-
яссар из Таджикистана. В такой 
атмосфере не только родители, 
но и бабушки и дедушки явля-
ются примером для подражания 
своим детям. Они учатся быть 
гостеприимными. Слушают се-
мейные истории, которые потом 
будут передавать детям и вну-
кам. 

Традиции веры передаёт 
отец, который с сыновьями по 
выходным и праздникам хо-
дит в местную мечеть. «Я всег-
да обязательно беру с собой 
мальчишек, если они не заняты 
на учёбе», – говорит Тохиржон 
Эшалиевич.

Они с супругой – родители не-
строгие. Этого и не нужно, когда 
дети послушные. Они видят, как 
живут папа и мама – в мире и со-
гласии, и просто не могут жить 
по-другому. Это традиция.

Тохиржон Эшалиевич гово-
рит, что часто вспоминает свою 
Родину – Таджикистан. Осо-
бенно когда садится солнце или 
когда на душе бывает неспокой-
но. Но так же сильно скучает по 
малой родине – Киселёвску, ко-
торый успел полюбить. «Когда я 
бываю в других городах, напри-
мер в гости ездим к знакомым, 
друзьям или родственникам, 
мне там не нравится. Но когда 
я обратно еду, знаете, на трас-
се есть поворот на Киселёвск… Я 
подъезжаю к нему и поворачи-
ваю, тогда на душе так спокойно 
становится: я уже дома». 

Киселёвск стал Родиной не 
только для Тохиржона Эшали-
евича и его супруги, но и для 
их детей, будущее которых они 
тоже связывают с Киселёвском, 
Кузбассом и Россией.

Оксана Сохарева.

Уже четверть века прошло, как Тохиржон Ибодуллоев переехал жить 
в наш регион. Родом он из Таджикистана. За 25 лет Кузбасс и Россия 
стали его второй Родиной

 Фото из соцсети «ВКонтакте» Тохиржона Ибодуллоева.
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 Р. В. Белан (на фото - справа) и обер-мастер мартеновского цеха А. Д. Лаушкин 
в кабинете директора комбината. Фото 1946 г. Фото из архива Новокузнецкого 
краеведческого музея.

Патриот,  
защитник и труженик

Этот орден вручали командующим 
фронтами, армиями, их заместителям за 
отлично разработанные и осуществлён-
ные боевые операции. То, что сделал Ро-
ман Васильевич вместе с соратниками 
и единомышленниками, по масштабам 
и вкладу в Победу было сопоставимо с 
боевыми заслугами. В итоге КМК стал 
единственным металлургическим пред-
приятием в стране, получившим столь 
необычную награду.  

Как отметил заместитель директора 
по науке Новокузнецкого краеведческого 
музея Пётр Лизогуб, в войну КМК полу-
чил задание Государственного комитета 
обороны (ГКО) наладить выпуск броне-
вой стали, что было технически сложной 
задачей. Но сталь была нужна стране, 
так как шла на броню для танков, само-
лётов, производство снарядов, бронепо-
ездов. Металлурги, испытывая разные 
технические решения, справились с за-
данием. Из металла, который сварили на 
КМК, можно было изготовить 50 тысяч 
тяжёлых танков, 45 тысяч самолётов, 100 
миллионов снарядов. Коллективу КМК 
167 раз (!) вручалось переходящее Крас-
ное знамя ГКО. Четыре знамени ГКО пе-
реданы предприятию на вечное хранение. 
КМК в годы войны также награждён ор-
деном Ленина и орденом Трудового Крас-
ного Знамени. Роман Белан, помимо ор-
дена Кутузова, был награждён четырьмя 
орденами Ленина, орденом Октябрьской 
Революции, орденом Трудового Красно-
го Знамени и другими наградами. Дваж-
ды был удостоен Сталинской премии за 
разработку и внедрение скоростного ме-
тода реконструкции доменных печей и за 
усовершенствование методов управления 
производством и технологии на КМК.

Как всё начиналось
Родился Роман Белан в 1906 году в 

селе Галица Черниговской губернии Рос-
сийской империи. Окончил Киевский 
политех в 1931 году по специальности 
«коксохимик-металлург». Работал на ме-
таллургических заводах в Керчи, Запо-
рожья, заместителем технического ди-
ректора «Запорожстали». Предложение 
возглавить КМК стало для него очень не-
ожиданным. Тогда ему было 33 года. Об 
этом он пишет в воспоминаниях, храня-
щихся сейчас в Государственном архиве 
Кузбасса:

«Признаюсь, что мне, родившемуся 
возле г. Нежин, на Черниговщине, про-
жившему восемь лет в Киеве, а потом бо-
лее семи лет в Запорожье, предложение 
поехать в Сибирь как-то насторожило 
то ли своей неожиданностью, то ли вос-
поминаниями детства, когда Сибирью 
пугали, называя её местом ссылки и ка-
торги <...> Но, быстро подумав, зная, что 
Кузнецкий комбинат – большой завод с 
передовой техникой, проанализировав 
свои чувства, я понял, что боюсь не Си-
бири, а той большой работы, которую мне 
предложили. И... я начал отказывать-
ся от предложенной мне работы. Ведь до 
этого я был на небольшой работе, а тут 
вдруг – директор такого комбината. На-
чали меня «уламывать», упрекать, что я 

боюсь трудностей, что большевикам это 
не к лицу, недостойно и т. д. Согласил-
ся. Съездил на три дня в Запорожье, вер-
нулся в Москву, и 3 января 1939 года был 
назначен директором. В поезде по пути в 
Новокузнецк сибиряки, с которыми я по-
знакомился, подтрунивали надо мной: 
попрощайся со своими помидорами, не-
жинскими огурчиками – ничего этого в 
Новокузнецке нет. Забегая вперёд, скажу, 
что вначале всего этого было мало, а по-
том, когда Кузнецкий комбинат органи-
зовал своё подсобное хозяйство из шести 
совхозов на 22 тысячах гектаров земли, 
появились и помидоры, и огурцы, ягоды 
и даже яблоки».

Руководил КМК Роман Белан с 1939 
по 1953 год. В этот период на предприя-
тии продолжали возводить мартеновские 
печи, построили новые коксовые батареи, 
реконструировали доменную печь, состо-
ялось техническое перевооружение, по-
зволившее перейти на местную железную 
руду, в значительной степени отказыва-
ясь от завоза магнитогорской. В первый 
год Великой Отечественной войны ком-
бинат в сжатые сроки разместил у себя 
крупнейший завод качественной метал-
лургии «Днепроспецсталь» (давал сталь 
не мартеновским, а электросталепла-
вильным способом), эвакуированный из 
города Запорожье. Роман Белан упоря-
дочил все взаимоотношения с поставщи-
ками, следил за трудовой дисциплиной. 
Но главное – он сформировал коллектив 
единомышленников, с которыми ковал 
Победу в тылу.

Начало 
Великой Отечественной

Начало войны застало его в Москве, 
откуда он планировал уехать в отпуск в 
Сочи.

«Я несколько лет не был в отпуске, по-
этому мне он был предоставлен. <...> 21 
июня я прибыл в Москву, получил пу-
тёвку на курорт Сочи, купил билет и 22 
июня намеревался выехать в Сочи. По-
езд уходил вечером, и я пошёл на днев-

ной спектакль в Большой театр. В театре 
я узнал, что немецкие фашисты веролом-
но напали на нашу Родину, бомбили ряд 
городов. Я поспешил в гостиницу «Мо-
сква». Дежурная по этажу сказала мне, 
что звонили от наркома т. И. Ф. Тевося-
на, и вручила мне от него пакет. Он пред-
лагал немедленно явиться в Наркомат, с 
тем чтобы возвратиться на комбинат. Тов. 
Тевосян разговаривал со мной в течение 
более часа, говоря о задачах, которые мо-
гут встать перед комбинатом, связывался 
то с одним, то с другим заводом», – пишет 
Роман Васильевич. И подчёркивает, что 
из этой беседы ему особо запомнились 
указания продумать, как больше дать ме-
талла для снарядов и танков. 

«Тогда, в первый день войны, нельзя 
было достоверно заявить, что мы лишим-
ся тех заводов, где выплавлялась танко-
вая броневая сталь, – Ижорского и Ма-
риупольского. Но, видимо, он уже тогда 
не исключал такого хода событий. Кроме 
того, нам было ясно, что мощностей этих 
взводов, если бы они даже и не были за-
хвачены, недостаточно. Главная же цель 

– сделать всё, чтобы комбинат работал 
бесперебойно и давал металла как мож-
но больше, ибо без металла воевать нель-
зя». В этот момент, он пишет, его жена с 
пятилетней дочерью отдыхали в Одессе. 
Неоднократно попадали под бомбёжку и 
с большим трудом через 12 суток добра-
лись до Новокузнецка. 

Задачи военного времени
«Приехав на комбинат, я сразу окунул-

ся в большую работу по выполнению но-
вых задач военного времени. Пока я ехал 
из Москвы в Новокузнецк, на комбинат 
поступило одно из первых постановле-
ний Государственного комитета оборо-
ны об организации производства на ком-
бинате броневого металла для танков. К 
этому времени уже было видно, что надо 
считаться с возможностью захвата Дон-
басса, что нужно готовиться выплавлять 
и броневой металл, хотя раньше никто 
даже не думал о том, что в таких крупных 

мартеновских печах, как кузнецкие, мож-
но выплавлять броневую сталь», – вспо-
минает Роман Васильевич. 

Но ему удалось освоить выплавку пер-
воклассной броневой стали на больше-
грузных (их объём достигал 150 тонн) 
мартеновских печах, что было выдаю-
щимся успехом. 

«Впоследствии, когда начал поступать 
на переплав военный металлолом, мы 
могли сравнить немецкую броню с на-
шей. Немецкая броня легче пробивалась, 
давала трещины, отколы, т. е. была очень 
хрупкой. Наша же броня пробивалась с 
трудом, а если пробивалась, то почти не 
давала отколов и трещин; иногда снаряд 
просто застревал в броне, не прошивая её. 
Много было освоено и других марок ста-
ли: для авиации, для артиллерии и т. д. 
Приходилось выпускать профили прока-
та, которые по специализации прокатных 
станов не подлежали прокатке на нашем 
заводе», – читаем в воспоминаниях ди-
ректора. Роман Белан подчёркивает, что 
комбинат выпускал огромное количество 
снарядной стали. Примерно треть всего 
фронта обеспечивал Кузнецкий комби-
нат металлом. Помимо снабжения метал-
лом военной промышленности, КМК вы-
пускал большое количество боеприпасов, 
вооружения и различного военного сна-
ряжения.

«Советский народ проявлял в тылу 
большой патриотизм. Жены, дети ушед-
ших на фронт становились у станков, 
прокатных станов. Даже сталеварами ра-
ботали женщины. У станков, на обточке 
снарядов работали мальчики и девочки 
по 14–16 лет. У меня и сейчас перед гла-
зами стоят эти, по существу, дети, быстро 
повзрослевшие, серьёзные, озабоченные, 
без улыбок. Они понимали, какое тяжё-
лое время переживает наша Родина», – 
вспоминает директор комбината.

Сейчас сложно представить, как за не-
сколько месяцев металлурги разработа-
ли 70 новых марок металла. И за всё это 
отвечал Роман Белан. Память о легендар-
ном директоре увековечена в Новокуз-
нецке: его именем названа улица, на фаса-
де заводоуправления КМК и двух жилых 
домах установлены мемориальные до-
ски. С 2008 года Роман Васильевич Бе-
лан – почётный гражданин Кемеровской 
области. Ему присвоено звание почётно-
го гражданина Новокузнецка посмертно 
(2020 г.). В следующем году исполнится 
120 лет со дня его рождения.

Оксана Сохарева.

Имя Романа Васильевича Белана неразрывно связано не только с историей Кузбасса 
и в особенности Новокузнецка, но и всей страны. Этот легендарный человек на посту  
директора Кузнецкого металлургического комбината (КМК) в годы Великой Отечествен-
ной войны во многом обеспечил обороноспособность государства. В сентябре 1945-го  
и руководимое им предприятие, и сам он были удостоены ордена Кутузова I степени. 

 Директор КМК Роман Васильевич 
Белан. Фото 1945 г.
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 Анна Юткина, Герой Социалистическо-
го Труда, звеньевая колхоза «Красный  
Перекоп» Мариинского района  
Кемеровской области.

 Ремонт комбайнов по бригадно-узловому методу Кемеровской МТС.  
Моторемонтная бригада, которой руководит т. Саблин, устанавливает мотор  
на комбайн. Фото А. Фатеева.

Рецепты военного времени

Сами тыловики, стараясь изо всех сил 
накормить бойцов Красной армии, недо-
едали что в городе, что в селе. Об этом 
они пишут в воспоминаниях, что хра-
нятся в фондах Государственного архи-
ва Кузбасса. 

К примеру, фрагмент из рассказа ке-
меровчанина Юрия Ивановича Елисее-
ва: «Питания по карточкам не хватало, 
поэтому люди готовили еду из крапивы 
и лебеды. Крапиву варили, процежива-
ли через решето, а лебеду варили и отжи-
мали зелень. Крапиву и лебеду размеши-
вали, добавляли горсть муки, или крупы, 
или картошки, варили и ели. Весной, ког-
да снег на полях растает и земля подсо-
хнет, тогда люди ходили по картофельно-
му полю в надежде найти недокопанное 
гнездо картошки или обрезанную кар-
тошку при сборе урожая. Эту прошлогод-
нюю картошку приносят домой, очищают 
от грязи и зелени (зелень – это подгнив-
шая часть картошки), толкут, добавляют 
воды и жарят на воде, или на чистой на-
туральной олифе, или на конопляном се-
мени (конопляное семя надо истолочь в 
ступе), такие блины назывались тошно-
тиками».

«Жили в тылу в деревне очень плохо: 
что выращивали, хлеб, всё отдавали для 
фронта, для победы. Для фронта отдава-
ли всё: молоко, масло, мясо, яйца, брынзу 
овечью, себе мало оставалось, а сами ели 
тошнотики, все травы съедобные, вот так 
перебивались», – это воспоминания Яко-
ва Ильича Васильева, в годы войны про-
живавшего в Чебулинском районе.

Рецепты 
для мороженого  
картофеля

Листая подшивки газеты «Кузбасс» за 
тот период, мы видим не только рассказы 
и отчёты об ударном труде селян, растив-
ших хлеб, картофель, овощи для фронта, 
а также снабжавших Красную армию мя-
сом, яйцом, молоком и другими продук-
тами. Интересны в первую очередь под-
робности: какой ценой, благодаря какой 
смекалке и даже какой профессиональ-
ной и научной мысли рождались неожи-
данные решения, позволявшие вкусно на-
кормить людей.

 К примеру, в номере газеты «Кузбасс» 
от 6 января 1943 года мы читаем советы 
А. С. Шнейдерова, инструктора-кулина-
ра Правобережного стройтреста, о том, 
как правильно приготовить мороженый 
картофель. Он пишет: «В столовые обще-
ственного питания в этом году наряду с 
хорошим поступает также часть мороже-
ного картофеля. Возникает вопрос: как 
использовать такой картофель?» Он ре-
комендует оправдавший себя способ об-
работки такого продукта. 

Далее идёт чёткая инструкция: кар-
тофель варится в мундирах, причём он 
должен быть сварен быстрее, чем про-
изойдёт процесс обсахаривания, пишет 
специалист. Для этого надо придержи-
ваться следующих правил: мороженый 
картофель моется в холодной воде и в хо-

лодном помещении не больше 5–10 минут. 
После его опускают в котёл с кипятком. 
Важно! Вода для картофеля должна быть 
нагрета до кипения. «В это время в топке 
нужно поддерживать такой огонь, чтобы 
после опускания в воду мороженого кар-
тофеля вода могла быстро восстановить 
свою температуру», – советует специа-
лист. Далее – варка до полуготовности, 
желательно в дуршлаке, чтобы враз его 
можно было быстро вынуть из воды. По-
том картофель очищается. Из него можно 
приготовить пюре, картофельные котле-
ты, суп…

Наука и смекалка
Любопытно, как Кемеровский пи-

щекомбинат творчески подошёл к делу, 
чтобы вкусно накормить рабочих, о чём 
«Кузбасс» пишет 22 марта 1942 года в ма-
териале «Инициатива, помноженная на 
уменье».

Так, буфеты в цехах крупных пред-
приятий начали получать аппетитные 
сладкие пирожки с начинкой из про-
стой свёклы. Но у такой начинки был се-
крет: «Работники комбината ввели пред-
варительное выпаривание свёклы, и это 
маленькое новшество сделало свёклу 
настолько сладкой, что надобность в до-
бавлении сахара вообще отпадает». 

Далее говорится, что пищекомби-
нат начинает изготовление патоки из 
мучных отходов, и комбинат планиру-
ет в текущем году изготовить 25 тонн 
такой патоки, которая пойдёт на изго-
товление повидла из тыквы и кабачков, 
выращенных в своём пригородном хо-
зяйстве. Из этой же патоки будет из-
готавливаться и фруктовый джем, для 
выработки которого будет использо-
ван ягодный жмых, до сих пор не ути-
лизировавшийся. 

«Вот как, при желании и умении, мож-
но добиться вкусного пищевого продукта 
из отходов производства», – пишет газета. 
Кстати, из этого же ягодного жмыха на 
предприятии с использованием сахарина 
готовится начинка для пирожков, «кото-
рых выпущено уже более 50 тысяч штук». 
«Комбинат с помощью НИИ полупродук-
тов и красителей получил свою техноло-
гию получения сахарина. Этот замени-
тель сахара слаще обычного в 500 раз», 

– сообщает издание. А предстоящей вес-
ной комбинат в своём хозяйстве планиру-
ет посеять сахарную свёклу, и уже осенью 
получить свой сахар.

Горпищекомбинат освоил и выпуск 
ароматного чая из ягодных жмыхов, что 
удовлетворяло на тот момент потребно-
сти буфетов, столовых, детских учреж-
дений и частично поступало в продажу в 
магазины города (по сообщению газеты 
№ 43 1942 года).

Активно использовался берёзовый 
сок. В номере от 15 марта 1942 года мы 

читаем публикацию о том, как можно 
получить сахар из сока берёзы. Пред-
приятия Горпромсоюза создают для его 
сбора специальные бригады. Они заго-
товят за весну свыше 20 тонн сока.  Там 
же отмечается, что сахар, содержащий-
ся в берёзовом или кленовом соке, от-
личается от сахара, получаемого из 
свёклы. Он трудно кристаллизуется, по-
этому его готовят в виде сиропа.

Для больших урожаев
Селяне и горожане помогали собирать 

семенной материал, чтобы увеличивать 
посевы. К примеру, в публикации от 6 
марта 1942 года «Заготовить больше сре-
зок верхушек картофеля», автор которой 

– агроном, говорится: «В расширении по-
севных площадей картофеля срезки как 
семенной материал имеют огромное зна-
чение и население города может оказать 
серьёзную помощь».

И людям даётся пошаговый алгоритм, 
где и как лучше и правильно это делать. 
Накопив такие срезки, люди могу обме-
нять их на съедобный картофель в мага-
зинах Кемеровоторга.

Также в газете публикуются советы аг-
ронома по использованию удобрений для 
повышения урожаев картофеля, помидо-
ров, капусты, начиная с посева семян, вы-
ращивания рассады и до получения уро-
жая.

Пригородные хозяйства, которые ор-
ганизуют в этот период промышленные 
предприятия, также увеличивают посад-
ки овощей и картофеля. Разводятся вы-
сокоурожайные сорта ягод и фруктов. К 
примеру, вводится в оборот сорт малины 
«новость кузьмина», который даёт до 12 
тонн ягоды с 1 гектара, вместо 2–3 тонн 
от обычных сортов, пишет газета. Выса-
живаются саженцы степной вишни и си-
бирские сорта яблонь. 

Мичуринское  
движение

В Государственном архиве Кузбасса 
хранится много документов о том, как 
была организована работа по обеспе-
чению продовольствием и тыловиков, 
и бойцов Красной армии. К примеру, в 
постановлении Кемеровского облсо-
вета депутатов трудящихся от 9 апреля 
1945 года говорится, что в пятидневный 
срок необходимо провести оформление 
Мичуринского общества с принятием 
устава. Оно предполагает, что в личное 
пользование каждого члена общества 
выделяется не более 0,15 га плодово-
ягодного сада. Кемеровский гориспол-
ком обязуют прикрепить к мичуринцам 
агронома-плодоовощевода, а также по-
мочь в приобретении необходимых по-
собий, материалов и инструмента. Уста-
навливаются и планы, сколько члены 
общества должны подготовить саженцев 
малины, кустов земляники и других рас-
тений.

Всё это передавалось и частным лицам, 
и сельхозпредприятиям, работники кото-
рых не знали отдыха в страду. К примеру, 
о многом говорит нам приказ начальства 
совхоза имени Чкалова Ленинск-Кузнец-
кого района от 25 июня 1941 года № 83 об 
установлении режима работы для селян: 
«Сего числа начало и окончание рабочего 
дня по совхозу для рабочих полеводства 
установить от восхода до захода солнца, 
т.е. полный световой день».  Словом, куз-
бассовцы, обеспечивая обороноспособ-
ность страны, находили силы и ресурсы 
обеспечить страну и продовольствием, 
проявляя при этом незаурядную творче-
скую смекалку. 

Оксана Сохарева.

Продовольственная безопасность  
страны в годы Великой Отечествен-
ной войны была делом не менее важ-
ным, чем обеспечение обороноспособ-
ности государства. Селяне Кузбасса, а 
большей частью это были женщины, 
старики и дети, заменившие мужчин-
фронтовиков, снабжали фронт продо-
вольствием. Большими помощниками 
им стали городские жители.

 Старший  
агроном Байкаи-
мовской МТС  
тов. И. А. Наймушин 
вместе с кладовщи-
ком М. А. Калмыко-
вой и завхозом П. Г. 
Гудиновым проверя-
ют качество очист-
ки семенной пшени-
цы вколхозе «Зеле-
ный луг» Ленинск-
Кузнецкого района. 
Фото 
М. Серебряного.
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 Фото Константина Полюцкого.

Шире чем Кузбасс,  
глубже чем уголь
Окончание. Начало на 1-й стр.

У них появилась уверенность 
в завтрашнем дне, поэтому мно-
гие компании сейчас корректи-
руют инвестиционные планы и 
договариваются с машиностро-
ителями о поставках новинок», – 
подчеркнул Илья Середюк.

Глава региона напомнил, что 
Кузбасс – крупнейший полигон 
для испытаний горнодобываю-
щей техники. Из-за санкционно-
го давления появилось окно воз-
можностей, это придало новый 
импульс производству горно-
шахтного оборудования, допол-
нительно загрузило машино-
строительные предприятия. 
Кузбасская продукция не только 
не уступает, но и по некоторым 
параметрам превосходит ино-
странные аналоги ведущих ми-
ровых производителей.

От каждого 
по способностям

Губернатор Кузбасса Илья 
Середюк и директор департа-
мента угольной промышлен-
ности Минэнерго России Пётр 
Бобылев осмотрели локации 
выставки.

Сервис «Топливный провай-
дер» компании «Газпром нефть» 
обеспечивает полный цикл то-
пливно-логистического со-
провождения промышленных 
предприятий от планирования 
объёмов до заправки техники 
непосредственно на производ-
ственной площадке.

Завод модульных дегазаци-
онных установок (Новокузнецк) 
представил импортозамещённые 
ротационные вакуумные насо-
сы, которые необходимы для де-
газации угольных шахт. Ново-
кузнецкое предприятие «Горный 
инструмент» полностью освои-
ло капремонт импортных фрез, 
использующихся при дорожном 
строительстве. По поручению гу-
бернатора компания будет гото-
вить бизнес-план по собственно-
му производству агрегатов.

С руководством компании 
«СУЭК-Кузбасс» глава региона 
обсудил переход угольных шахт 
на пневмотранспортные уста-
новки, которые позволят шах-
тёрам быстрее и безопаснее до-
бираться до места выработки. 
Эта техника также производит-
ся на кузбасском заводе «Сиб-
Дамель». Юргинский машзавод 
показал секцию крепи, которая 
используется в кузбасских шах-
тах для укрепления участков 
выработки. Инженерный центр 
АСИ представил собственную 
дробильную установку, полно-
стью сделанную и собранную в 
Кузбассе. Новокузнецкая компа-
ния «Сармат» показала универ-
сальный семейный катер на воз-
душной подушке. ООО «Фаза» 
представило новое подземное 
взрывозащищённое энергообо-
рудование, компания «Сибэлек-
тро» – ленточные конвейеры, 
использующиеся угольщиками 
для отгрузки горной массы.

На площадке «БЕЛАЗ» пред-
ставлена карьерная техника. 
Губернатор Илья Середюк от-
метил, что любые планы, позво-
ляющие развитию сервисного и 
производственного направле-
ния компании, будут поддержа-
ны правительством Кузбасса.

Распадская угольная компа-
ния презентовала инновацион-
ные разработки в области без-
опасности и эффективности 
горных работ, не имеющие ана-
логов в отрасли. С помощью си-
стемы аналитик записей видео-
регистраторов, встроенных в 
шахтёрские головные светиль-
ники, мониторирует датчики  
аэрогазового контроля и про-
гнозирует динамические явле-
ния в забоях. Ещё один цифро-
вой проект – VR-тренажёр для 
отработки практических навы-
ков по обнаружению и устране-
нию заколов и нависаний горной 
массы. Он позволяет проходчи-
кам и подземным горнорабочим 
в безопасной виртуальной среде 
научиться правильно осматри-
вать забой, выявлять опасные 
участки и эффективно устранять 
их, находясь при этом вне зоны 
риска.

В ходе выставки компания 
подписала с группой «Чайна 
Коул» договор о намерениях о 
поставке уникального очист-
ного комплекса – секций крепи, 
комбайна и лавного конвейера. 
Он разработан с учётом реаль-
ных горно-геологических усло-
вий, имеет высокий уровень ав-
томатизации и поддерживает 
функции удалённого управле-
ния. В рамках договора с ком-
панией «СИСИТЭГ РУС» в Рас-
падскую угольную компанию 
планируется поставить станок 
направленного бурения, кото-
рый способен бурить исключи-
тельно длинные скважины глу-
биной до 1 500 м. Это позволит 
охватить больше угольных пла-
стов и существенно повысит эф-
фективность дегазации, а значит 
и безопасность добычи угля.

Для участников выставки 

разработана насыщенная на-
учно-деловая программа с кон-
ференциями, заседаниями, се-
минарами и круглыми столами, 
где промышленники, эксперты 
и учёные обсудят перспективы 
развития разных отраслей эко-
номики. Так, на круглом столе, 
посвящённом повышению про-
изводительности труда, клю-
чевым стал вопрос подготовки 
кадров в рамках федерального 
проекта «Производительность 
труда» нацпроекта «Эффектив-
ная и конкурентная экономика».

Рабочий стол «Компоненты 
технологического суверените-
та в промышленности» стал той 
площадкой, на которой уголь-
щики и машиностроители могут 
поделиться мнениями, изучить 
предложение и спрос. Наши ма-
шиностроители сегодня выпу-
скают конкурентоспособную 
продукцию и готовы к дальней-
шему наращиванию обёмов про-
изводства.

Кузбасский технопарк пред-
ставил семь перспективных ин-
новационных проектов для 
угольной промышленности. 
Среди них – система направ-
ленного бурения, комплекс ав-
тономного высокоскоростно-
го канала связи для удалённых 
промышленных объектов, про-
граммный комплекс прогнози-
рования аварийных ситуаций 
на опасных производственных 
объектах на основе искусствен-
ного интеллекта и другие тех-
нологии. Все разработки прош-
ли строгую экспертизу фонда 
«Сколково» и получили положи-
тельное заключение.

Деловая программа
В фокусе деловой програм-

мы 2025 года – стратегические 
аспекты развития отрасли: тех-
нологический суверенитет, циф-
ровая трансформация, эколо-
гическая ответственность и 
кадровая политика. Каждый из 
дней работы выставки будет по-
свящён решению конкретных 

задач. В «День генерального ди-
ректора», 3 июня, участники об-
судят снижение зависимости 
от импорта и повышение эф-
фективности предприятий. На 
встрече Министерства экономи-
ческого развития Кузбасса рас-
смотрят актуальные вопросы 
повышения производительно-
сти труда. Также запланирова-
на встреча Кузбасской торгово-
промышленной палаты на тему 
«Производственная субконтрак-
тация: от разовых сделок к вы-
сокотехнологическому партнёр-
ству в Кемеровской области 

– Кузбассе».
4 июня, в рамках «Министер-

ского дня», состоится интерак-
тивная сессия «Новые времена 

– новые герои», организованная 
агентством «Маркетинг от Тим-
ченко». Блок «От геологоразвед-
ки до современного добываю-
щего предприятия» объединит 
производителей и поставщи-
ков решений для горнорудной 
отрасли и смежных сфер. Блок 
«Территория, кадры, перспекти-
вы» будет посвящён вопросам 
подготовки специалистов для 
промышленного сектора. В этот 
же день Минтруд Кузбасса про-
ведёт II Кузбасский форум циф-
ровых решений в сфере охраны 
труда. Также состоится круглый 
стол «Технологическая незави-
симость и единые отраслевые 
стандарты для угольной про-
мышленности» в рамках расши-
ренного заседания техническо-
го комитета по стандартизации 
горно-шахтного оборудования 
и горных технологий «Горное 
дело» (ТК269) и заседание ра-
бочей группы научно-техниче-
ского совета «Добыча угля и по-
вышение безопасности ведения 
горных работ», организованная 
Министерством энергетики Рос-
сийской Федерации.

5 июня, в «День технического 
директора», речь пойдёт о прак-
тических решениях для оптими-
зации горнодобывающих про-
цессов. Например, НОЦ «Кузбасс 

– Донбасс» проведёт конферен-
цию «Научно-технические про-
екты: государственные меры 
поддержки от разработки до 
внедрения».

Выставка – это не только биз-
нес и технологии. Организаторы 
подготовили насыщенную куль-
турную программу, подчёркива-
ющую единство промышленно-
сти, науки и творчества. Гостей 
ждёт фотовыставка «Профес-
сия в лицах», посвящённая лю-
дям, чей труд определяет раз-

витие отрасли, а также концерт 
в исполнении Губернаторского 
джаз-клуба «Геликон». 

Кузбасская ярмарка пригла-
шает участников и гостей вы-
ставки присоединиться к Все-
российской акции «Солдатская 
каша», приуроченной к 80-лет-
нему юбилею Победы. На терри-
тории выставочного комплекса 
3, 4 и 5 июня будет организова-
на полевая кухня, и каждый же-
лающий сможет попробовать 
главное блюдо времён Великой 
Отечественной войны: фронто-
вую кашу. Спонсорами акции 
выступают ГК «КАМСС» (Но-
вокузнецк) и «РК-Техно» (Кеме-
рово). Завершится мероприятие 
торжественной церемонией на-
граждения победителей конкур-
са имени В. В. Некрасова «Луч-
ший экспонат».  

Новшества выставки
«К предстоящему мероприя-

тию компания увеличила пло-
щадь и закончила обустройство 
выставочных площадок. Теперь 
официально есть Южная и Се-
верная. В общей сложности это 
165 тысяч квадратных метров, 
около 90 тысяч из которых – не-
посредственно экспозиция», – 
отметил генеральный директор 
«Кузбасской ярмарки» Влади-
мир Табачников.

Ещё одно важное нововведе-
ние – теперь во всех павильонах, 
кафе и конференц-залах уста-
новлена система кондициони-
рования. То есть проблема ду-
хоты в помещениях решена. А 
ещё добавили мест общего поль-
зования для работы и общения 
участников и гостей выставки.

Число компаний, участвую-
щих в выставке, растёт. Это по-
казатель сохраняющегося инте-
реса к российскому рынку угля 
и горного оборудования, а так-
же адаптации предприятий к но-
вым экономическим условиям.

«В целом «Уголь России и 
Майнинг» остаётся важной 
площадкой для демонстрации 
новых технологий и оборудо-
вания, обмена опытом и уста-
новления деловых контактов в 
угольной и горнодобывающей 
отраслях России. Изменения в 
составе участников отражают 
глобальные экономические и 
политические тенденции, а так-
же развитие отечественной про-
мышленности», – подчёркивает 
директор выставки Альбина Бу-
неева.

Дмитрий Уваров.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// поздравление

Легенда Кузбасса

// юбилей

К 110-летию великого угольщика 

В Прокопьевском горно-
техническом технику-
ме Советом ветеранов 

угольной промышленности го-
рода Прокопьевска при под-
держке фонда «Шахтёрская 
память» проведено торже-
ственное мероприятие, посвя-
щённое 110-летию замечатель-
ного человека, выдающегося 
руководителя угольной про-
мышленности Владимира 
Павловича Романова – Героя 
Социалистического Труда, по-
чётного гражданина Кузбасса.

В. П. Романов обучался в 
Прокопьевском горном техни-
куме с 1933 по 1937 год. Прика-
зом Министерства энергетики 
Российской Федерации № 331 
от 29 июля 2003 года Проко-
пьевскому горнотехническому 
техникуму было присвоено имя 
знаменитого выпускника Вла-
димира Павловича Романова.

Торжество собрало много 
гостей, среди которых были 
заслуженные ветераны уголь-
ной промышленности города, 
которые в разные годы так-
же окончили этот техникум 
и отметили огромный вклад  
В. П. Романова в развитие 
угольной отрасли нашей обла-
сти и страны в целом.

Одной из особенностей ме-
роприятия стало присутствие 
на нём дочерей Владимира 
Павловича: Александры Вла-
димировны Протасовой и Люд-
милы Владимировны Руденко, 
а также его внучки Вероники 
Валерьевны Власовой, депута-
та Государственной думы. Они 
поделились воспоминаниями 
об отце и деде, рассказали о его 
жизненных принципах, по ко-
торым он жил и трудился, вы-
сокой преданности горняцко-

му делу. В выступлениях они 
особо отметили, что Владимир 
Павлович всегда стремился 
поддерживать и вдохновлять 
молодых людей на высокие 
достижения в труде, являясь 
для них живым примером це-
леустремлённости и активной 
жизненной позиции.

К словам дочерей и внучки 
присоединился руководитель 
фонда «Шахтёрская память» 
Евгений Борисович Россталь-
ной, который подчеркнул не-
ординарность личности Вла-
димира Павловича и вручил 
стипендии имени В. П. Рома-
нова студентам, добившимся 
отличных результатов в учёбе.

С приветственным словом 
также выступили глава города 
Прокопьевска Максим Алек-
сандрович Шкарабейников, 
председатель комитета по во-
просам бюджета и налоговой 
политики Законодательного 
Собрания Кемеровской обла-
сти Довран Ханмедович Ан-
наев, пожелавшие молодому 
поколению будущих горня-
ков достичь таких же успехов 
в труде и общественной дея-
тельности, как Владимир Пав-
лович Романов.

Ветеран угольной промыш-
ленности, выпускник-отлич-
ник техникума, кавалер зна-
ка «Шахтёрская слава» Сергей 

Васильевич Денисов поблаго-
дарил фонд «Шахтёрская па-
мять» имени В. П. Романова 
за моральную и материальную 
поддержку ветеранов, сохра-
нение памяти о видных деяте-
лях угольного Кузбасса.

Об успехах студентов и пре-
емственности поколений рас-
сказал директор техникума 
Александр Васильевич Нехаев, 
который отметил, насколько 
почётно учебному заведению 
носить славное имя В. П. Ро-
манова и следовать трудовым 
горняцким традициям.

На мероприятии работала 
фотовыставка, посвящённая 
деятельности Владимира Пав-
ловича, и был показан видео-
фильм, повествующий о его 
жизненном пути. Всё это по-
зволило присутствующим уз-
нать больше о его огромном 
вкладе в развитие угольной от-
расли нашего Кузнецкого края.

Мероприятие завершилось 
концертом, который подари-
ли присутствующим лучшие 
творческие коллективы горо-
да, и общей фотографией го-
стей торжества со студентами, 
что символизировало единство 
и преемственность поколений. 

Г. П. Фатина,  
председатель Совета вете-

ранов угольной промышлен-
ности г. Прокопьевска.

Активисты ветеранского движения региона 
поздравляют Нелли Прокопьевну Ермако-
ву с 90-летием.

Уважаемая Нелли Прокопьевна! Вы вошли 
в историю журналистики Кузбасса и ветеран-
ского движения. По достоинству оценён и ваш 
поэтический талант. Вас по праву называют ле-
гендой. О признании ваших заслуг свидетель-
ствует и присвоение вам звания «Заслуженный 
журналист Кузбасса».

Кузбассовцы старшего поколения помнят 
ваши телевизионные передачи на Кемеровской 
студии телевидения. Не один десяток лет вы от-
дали служению идеям ветеранского движения. 
Читатели региональной газеты «Земляки» с не-
терпением ждали ваших публикаций о жизни 
старшего поколения. Вы были первым пресс-
секретарём Кемеровского городского совета ве-
теранов. И на этом посту задали тон его работе 
на много лет вперёд. 

Вы и сегодня, будучи на заслуженном отды-
хе, крепко держите в руках перо, рассказывая 
в этот год, 80-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне, о тех земляках, кто храбро сра-
жался с фашистами на фронтах, а в мирное вре-
мя внёс вклад в развитие Кузбасса.

Читатели совместного проекта «Земляки» 
Кемеровской региональной организации вете-

ранов и областной газеты «Кузбасс» с большим 
интересом читают ваши публикации.

Ваш труд заслуженно отмечен наградами ре-
гиона.

От имени ветеранского актива области при-
мите пожелания крепкого сибирского здоровья, 
счастья, благополучия и многих лет столь же 
плодотворной жизни!

Н. П. Неворотова, председатель Кемеров-
ской региональной организации ветеранов,

В. С. Балахонов, председатель Кемеров-
ской городской общественной 

организации ветеранов.

В мае 2000 года несколько офицеров Министерства обороны и 
МВД в запасе и отставке решили создать в Юрге обществен-
ную организацию. 29 мая было учреждено Офицерское со-

брание города, зарегистрирован Устав. Председателем избран капи-
тан первого ранга запаса Сергей Станиславович Комягин, который 
бессменно руководит Собранием и в настоящее время. 

Цели организации – повышение авторитета защитников Отече-
ства, содействие им в решении социальных вопросов, защите прав, 
патриотическое воспитание молодёжи. Одним из первых и значи-
мых мероприятий стало проведение офицерского бала в 2001 году. С 
тех пор он стал ежегодным. Традиционным стало награждение луч-
ших членов организации, офицеров силовых структур города, дру-
гих лиц, оказывающих содействие в проектах. 

В июне 2003 года возникла идея обратиться к властям города 
и Совету народных депутатов с предложением открыть обелиск 
землякам, погибшим при исполнении воинского долга в послево-
енный период. В 2007 году на площади рядом с мемориалом юр-
гинцам, погибшим в годы Великой Отечественной войны, появил-
ся монумент «Чёрный тюльпан», у которого проводятся памятные 
мероприятия.

На территории парка имени Пушкина также по инициативе 
Офицерского собрания и юргинцев-ветеранов ВМФ установлен 
монумент «Якорь». Он был найден в сентябре 2010 года в аква-
тории реки Томи, высота – 4,3 метра, ширина – 2,9 метра, вес – 
1 250 кг! Активисты организации обратились в письме к главе го-
рода с предложением сохранить найденный якорь, установив его 
в городском парке. В строительстве участвовали 18 городских 
организаций, предприятий и общественных объединений. Оно 
обошлось в 1 миллион 200 тысяч рублей внебюджетных средств.   
31 июля 2011 года монумент был открыт. 

Активисты Собрания решили возродить и источник в районе 
с. Новороманово.

В 2013 году епископ Мариинский и Юргинский Иннокентий 
освятил его и нарёк именем святого праведного воина  адмира-
ла Ф. Ф. Ушакова. В 2016 году Офицерское собрание города Юрга 
стало победителем областного конкурса социально значимых 
проектов. На территории источника были возведена православ-
ная купель, построен помост, часовня, поклонный крест, уста-
новлена плита с портретом Ф. Ф. Ушакова, корабельная рында, 
въездные ворота и парковка, отсыпана дорога. Здесь проводится 
немало патриотических мероприятий. 

Когда началась специальная военная операция, Офицерское 
собрание сразу включилось в акцию «Своих не бросаем»: органи-
зует отправку груза, собирает ежемесячные взносы в свой фонд 
поддержки СВО. От командования юргинских бригад стали по-
ступать заявки с просьбой приобрести технические средства во-
инского назначения. Уже отработано 13 заявок на сумму более 
3,5 миллиона рублей. Бойцам отправили более 500 килограммов 
мёда от кузбасских пчеловодов. В период подготовки мобилизо-
ванных граждан в Юргинском гарнизоне был организован учеб-
ный центр, в котором офицеры, прошедшие горячие точки, про-
водили занятия. Другой проект – по поддержке раненых в зоне 
СВО военнослужащих –  получил президентский грант в номина-
ции «Мы сильных воинов опора!». 

Офицерское собрание выступало одним из организаторов за-
городного военно-патриотического лагеря «Виктория», активно 
участвовало в подготовке книг «100 лет Юргинскому полигону», 
«Офицерское собрание города Юрги. 20 лет». Было немало других 
добрых дел и инициатив.

Совет Офицерского собрания поздравляет участников меро-
приятий, проводимых по инициативе организации, всех партнё-
ров организации с 25-летием учреждения и плодотворной дея-
тельности Офицерского собрания Юрги на благо родного города, 
Кузбасса и во имя сохранения исторической памяти.

А. Евдокимов,  
член совета Офицерского собрания г. Юрга.

// дата

Четверть века – 
на службе Отечеству
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 Одним из лидеров по креативному ведению соцсетей является 
«Фламинго» – центр, занимающийся реабилитацией детей  
и подростков с ограниченными возможностями.

Площадка для диалога
Присутствие власти в интер-

нете стало неотъемлемой ча-
стью современной коммуни-
кации между государством и 
обществом. Социальные сети 
позволяют чиновникам и ве-
домствам напрямую общать-
ся с гражданами, рассказывать 
о проводимых мероприятиях и 
изменениях в законодательстве. 
Но это взаимодействие работает 
и в обратную сторону: пользова-
тели могут высказывать мнение, 
задавать вопросы и предлагать 
решения.

В России федеральные и ре-
гиональные органы власти, му-
ниципалитеты и министерства 
имеют страницы в популярных 
соцсетях, таких как «ВКонтак-
те», «Телеграм» и «Однокласс-
ники». Это позволяет им пу-
бликовать новости, проводить 
опросы, трансляции и отвечать 
на обращения граждан. Мно-
гие представители власти ведут 
личные аккаунты, где делятся 
рабочими моментами и участву-
ют в обсуждении насущных во-
просов. В Кузбассе создана це-
лая сеть официальных страниц 

–  госпабликов, объединяющих 
работу государственных и му-
ниципальных учреждений. На 
сегодняшний день их насчиты-
вается более трёх тысяч. Такие 
ресурсы выполняют функции не 
только информационных, но и 
сервисных: на них можно полу-
чить консультацию, подать за-
явку, узнать о новых мерах под-
держки или даже найти работу.

«Для наших жителей госпа-
блики стали главным источни-
ком достоверной информации в 
соцсетях, поэтому они должны 
быть интересными и актуаль-
ными», – отмечает губернатор 
Кузбасса Илья Середюк.

Особое значение имеет то, 
что страницы государственных 
структур помечены знаком «Гос-
организация». Это гарантирует 
пользователям, что информация, 
которую они получают, провере-
на и соответствует действитель-
ности. Обращение через личные 
сообщения таких страниц обе-
спечивает ответ от квалифици-
рованных специалистов, что де-
лает этот способ коммуникации 
надёжным и эффективным.

От информирования  
до помощи

Если вы впервые услышали о 
какой-то мере поддержки, её ус-
ловия и порядок получения мож-
но узнать на сайте или в офици-
альных группах Министерства 
труда и социальной защиты Куз-
басса в социальных сетях. Се-

годня в регионе зарегистриро-
вано более 100 официальных 
каналов и групп, охватываю-
щих деятельность центров за-
нятости, домов-интернатов, ре-
абилитационных учреждений 
и органов социальной защиты. 
Ярким примером является Ке-
меровский реабилитационный 
центр для детей и подростков с 
ограниченными возможностями 
здоровья «Фламинго». Его со-
трудники ведут живое общение 
с родителями и воспитанника-
ми, делятся новостями, а также 
рассказывают о ходе ремонтных 
работ, занятиях и достижениях.

С начала этого года в регионе 
создан Кадровый центр Кузбасса, 
его сообщества в соцсетях уже на-
бирают популярность среди мо-
лодёжи и работодателей регио-
на. Здесь публикуются полезные 
советы по карьерному развитию, 
информация о мерах поддерж-
ки при трудоустройстве людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья и истории успеха тех, 
кто благодаря помощи службы 
занятости изменил свою жизнь.

Министерство труда и соци-
альной защиты Кузбасса еже-
месячно получает более 100 об-
ращений от граждан, аудитория 

его соцсетей составляет свыше 
18 тысяч человек. Один из глав-
ных плюсов онлайн-коммуника-
ции – скорость реакции: первич-
ный ответ приходит в среднем 
через 40 минут после обращения.

Популярными стали тема-
тические рубрики, такие как 
#спрашивали_отвечаем, где 
публикуются ответы на часто 
задаваемые вопросы. Актив-
но продвигается возможность 
оформления мер социальной 
поддержки через портал «Госус-
луги».

Отражение в материалах ми-
нистерства находят различные 
региональные события: кон-
ференции, конкурсы, ярмар-
ки вакансий и всероссийские 
проекты, освещается марафон 
доверия, направленный на по-
пуляризацию телефонов психо-
логической помощи. Также на-
ходится в фокусе и комплексная 
модернизация службы занято-
сти населения, которая прохо-
дит в рамках нацпроекта «Ка-
дры». Напомним: он стартовал с 
января этого года по инициативе 
президента России Владимира 
Путина и направлен на удовлет-
ворение потребности экономики 
в кадрах на основе дополнитель-

ного вовлечения в занятость. 
Также в социальных сетях рас-
сказывается о мерах социальной 
поддержки в рамках националь-
ного проекта «Семья», главная 
задача которого ‒ обеспечить 
устойчивый рост рождаемости, 
увеличить число многодетных 
семей и рост их благосостояния.

Цифровые сервисы 
и новинки

В соцсетях регионального 
министерства труда и социаль-
ной защиты публикуется инфор-
мация о работе Государственно-
го юридического бюро Кузбасса. 
Его специалисты оказывают 
бесплатную правовую помощь 
семьям с детьми, участникам 
специальной военной операции 
и членам их семей, детям-сиро-
там и малоимущим гражданам.

Также подписчикам активно 
рассказывают о «Социальном 
навигаторе Кузбасса» ‒ полез-
ном электронном сервисе, ко-
торый был запущен ещё в 2021 
году. Он помогает жителям ре-
гиона быстро находить ин-
формацию о доступных мерах 
социальной поддержки, необхо-
димых документах, адресах уч-
реждений и ссылках для подачи 
заявлений. Анкетирование по-
зволяет каждому пользователю 
определить, какие именно меры 
ему подходят.

В прошлом году сервис попол-
нился двумя новыми разделами. 
Первый, который называется 
«Пункты проката технических 
средств реабилитации», позво-
ляет временно воспользовать-
ся необходимыми устройствами 
нуждающимся в этом людям. А 
второй ‒ «Ранняя помощь» ‒ на-
полнен информацией о работе 
учреждений, поддерживающих 
развитие детей раннего возраста 
с риском ограничений жизнеде-
ятельности. 

У жителей нашего региона 
«Социальный навигатор Кузбас-
са» пользуется большим спро-
сом. За первое полугодие этого 
года сервисом воспользовались 
более 4 тысяч человек, а сайт по-
сетили почти 30 тысяч раз.

Андрей Ермолюк.

Современные технологии всё сильнее проникают в повседневную жизнь 
человека. Социальные сети и мессенджеры перестали быть просто ин-
струментами общения,  они важная часть цифровой среды, где происходят 
рабочие процессы, обсуждение общественных вопросов и даже оказание 
государственных услуг. Власти Кузбасса активно осваивают онлайн-про-
странство, чтобы быть ближе к людям, оперативно реагировать на запросы 
населения и предоставлять достоверную информацию. Особенно заметны 
эти изменения в сферах труда, занятости и социальной защиты.

 Во всех кадровых центрах региона создана комфортная среда для получения услуг дистанционно  
и при личном посещении.

 Специалисты Государственного юридического бюро Кузбас-
са оказывают бесплатную правовую помощь льготным категориям 
граждан.

// кстати

Для выявления и популяриза-
ции лучших практик информи-
рования и взаимодействия с 
населением через госпаблики в 
нашем регионе уже не первый 
год проводится специальный 
конкурс. Его организовали пра-
вительство Кузбасса и Центр 
управления регионом. При 
оценке официальных страниц 
учитываются такие критерии, 
как общее оформление (фир-
менный стиль), разнообразие 
форматов, регулярность и ка-
чество публикаций, активность 
подписчиков и другие.
Лучших определяют в различ-
ных номинациях. В 2023 году в 
номинации «Лучший паблик уч-
реждения социальной защиты» 
победил МКУ «Центр «Семья» 
(Междуреченск), а кадровый 
центр «Работа России» (Кеме-
рово) – в номинации «Лучший 
паблик учреждения труда и за-
нятости».
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

// событие

Душевные воспоминания

Культурные каникулы

В музее истории Мариинска открылась выставка 
игрушек «Давай поиграем!». Здесь представлены 
игрушки, сделанные в 1950–2000-х годах.

Выставка помогает перенестись в детство, полное све-
та и тепла, где игрушки были не вещами, а настоящими 
друзьями. Это душевное путешествие в самое сердце дет-
ских воспоминаний.  Вместе с тем детские игрушки – это 
история развития человеческой культуры и технологий. 
Она показывает, как мы изменили нашу жизнь и как важ-
на роль игрушек в жизни детей. Игрушки помогают детям 
развиваться, учиться и взаимодействовать с окружением.

В России долгое время к игрушкам относились очень 
серьёзно. Над их разработкой трудился целый научный 
институт. Принимали участие художники, педагоги, ме-
тодисты и даже изобретатели. Среди прочих встречались 
и такие игрушки, которые прививали любовь к труду: 
ведёрки, грабельки, действующие детские швейные ма-
шинки, на которых можно было обшивать кукол, малень-
кие утюжки. Были оборонные игрушки: танки, солдати-
ки. Конечно, существовало множество  настольных игр: 
футбол, бильярд, хоккей. Не менее популярными мож-
но считать развивающие игры: викторины, конструкто-
ры. Был маленький транспорт: велосипеды, автомобили. 
Также выпускались игрушечные музыкальные инстру-
менты: пианино, гусли, дудочки.

Что уж говорить, по игрушкам можно изучать историю 
СССР! Все основные события нашли в них отражение. К 
примеру, механизация сельского хозяйства вылилась в 
модели тракторов, грузовиков. В 60-е годы XX века, ког-
да стали осваивать космос, появились игрушки-модели 
космической техники, а в 1980-е годы мир игрушки по-
полнился олимпийским мишкой.

Конечно, современные игрушки имеют более слож-
ный дизайн, высокую функциональность и разно-
образные возможности. Они могут быть как механи-
ческими, так и электронными. Дети выбирают игруш-
ки на любой вкус. Но во все времена у каждого ребёнка 
была его любимая игрушка, с которой он спал, нежно 
прижимая к себе, и верил, что она обязательно когда-
нибудь оживёт.

На днях в Государствен-
ной научной библиотеке 
Кузбасса имени  
В. Д. Фёдорова состоя-
лось яркое открытие арт-
пространства «Фёдоров-
ский дворик» и выставки 
детских рисунков  
«Как прекрасен  
этот мир».

Лето всегда ассоциируется с яр-
кими моментами, отдыхом и новы-
ми впечатлениями. Особенно это ак-
туально для школьников, которые 
ждут каникул, чтобы не только от-
дохнуть, но и получить что-то новое, 
поучительное и интересное. Имен-
но поэтому главная библиотека Куз-
басса участвует в летнем региональ-
ном проекте «Культурные каникулы 

– 2025», инициированном Министер-
ством культуры и национальной по-
литики Кузбасса, со своей культур-
но-просветительской программой 
«Семья и книга», посвящённой Году 
защитника Отечества.  

В её рамках состоялось первое ме-
роприятие с участием кемеровских 
ребятишек  – торжественное откры-
тие выставки детских рисунков «Как 

прекрасен этот мир».  Посетить вы-
ставку может каждый желающий до 
конца июля в часы работы библио-
теки. А гостеприимный летний Фё-
доровский дворик будет работать в 
течение всего лета еженедельно (со 
вторника по четверг). Культурные 
мероприятия в Фёдоровском двори-
ке станут интерактивным простран-
ством, где каждый найдёт что-то ин-

тересное для себя. Здесь можно весело 
провести время и обогатить внутрен-
ний мир, укрепить семейные связи и 
научиться чему-то новому. Внима-
нию посетителей будут представлены 
мастер-классы, литературные, танце-
вальные и  музыкальные программы. 
А также пройдут презентации книг, 
встречи с интересными людьми и ат-
мосферные поэтические вечера. 

// не пропустите

ЧУДО-КНИГА  
И «ЧАРЫ-МАРЫ»
8 ИЮНЯ В ТЕАТРЕ КУКОЛ КУЗБАССА 
ИМЕНИ ГАЙДАРА ЮНЫХ ЗРИТЕЛЕЙ 
ЖДУТ НА ВОЛШЕБНУЮ СКАЗКУ  
«ГНОМ БОМ И ВОЛШЕБНАЯ КНИГА» (0+)
Постановка Александра Хромова по пьесе 
Николая Шувалова, художник –  
Елена Наполова. 
Немного о спектакле: жил да был в одном 
дремучем лесу старый гном-волшебник. По-
чему он был волшебником? Да потому что 
у него была книга с заклинаниями! А ещё у 
дедушки-гнома был внук – маленький гном 
по имени Бом. И он очень хотел научиться 
колдовать! Ведь это так просто: «Чары-ма-
ры!» – и ты превращаешься в зайца, волка 
или супербелку! Вот только дедушка не раз-
решал гномику брать чудо-книгу. Но в один 
прекрасный день старый гном ушёл по де-
лам и оставил её на видном месте.  
Вот тут-то всё и началось…

ДОБРАЯ ИСТОРИЯ
7 ИЮНЯ ПРОКОПЬЕВСКИЙ  
ДРАМТЕАТР ПОКАЖЕТ МУЗЫКАЛЬНУЮ 
СКАЗКУ «МУЗЫКАНТЫ ПО ДОРОГЕ  
В БРЕМЕН» (0+)
В одном далёком-далёком королевстве 
жили четыре верных друга Кот, Петух, Осёл 
и Пёс. Каждый из них мечтал о лучшей жиз-
ни, полной радости и веселья. Однажды они 
услышали легенду о прекрасном городе под 
названием Бремен, в котором исполняются 
мечты, все жители счастливы и живут в мире 
и согласии. Друзья отправились на поиски 
счастья и этого города… Весёлая и добрая 
музыкальная история о том, что самые важ-
ные вещи находятся ближе, чем мы думаем. 
Счастье не в том, куда ты идёшь, а в том, кто 
рядом с тобой. Дружба, любовь и умение на-
слаждаться каждым моментом – это настоя-
щее сокровище.

ЧТОБЫ ЕХАТЬ В МЕЧТУ...
6 ИЮНЯ В КЕМЕРОВСКОМ ТЕАТРЕ ДЛЯ 
ДЕТЕЙ И МОЛОДЁЖИ – «ПЕЧКА НА КО-
ЛЕСЕ» (12+). РЕКОМЕНДУЕМ ДЛЯ СО-
ВМЕСТНОГО ПОСЕЩЕНИЯ РОДИТЕЛЯМ 
И ПОДРОСТКАМ. 
Спектакль по пьесе Нины Семеновой поста-
вила главный режиссёр театра Ирина Ла-
тынникова. Как отметила Ирина Николаев-
на, автора пьесы отличает яркая образность, 
умение подметить грустные и светлые сторо-
ны повседневной жизни, сказать о большом 
и важном легко, озорно и весело.
Главная героиня постановки – мать пяте-
рых детей телятница Фрося – не хочет, да и 
не может покинуть свой дом, который, как и 
другие дома, подлежит сносу в неперспек-
тивной деревне. Так решило высокое на-
чальство. Но её, Фросю, никто не слушал. А 
она живёт на земле предков, и невозможно 
её отлучить от земли этой, потому что креп-
кими корнями Фрося связана с ней. «Уговор» 
у нее с этой землёй. Да и «печка на колесе» 
поставлена для души, чтобы всё время на 
солнце глядеть, чтобы ехать в мечту, к сча-
стью.

В Анжеро-Судженском городском краеведческом 
музее в День защиты детей открылась выставка 
«Билет в детство». 

Здесь можно увидеть разнообразные игрушки совет-
ского времени. Куклы, пластмассовые и резиновые зве-
рушки, мишки и игрушечные автомобили – всё это вызы-
вает тёплые воспоминания у взрослых и дарит радость и 
удивление современным детям. В экспозиции представ-
лено более ста игрушек от простых детских погремушек 
и пупсов до сложных моделей советских автомобилей. В 

бережно собранной экспозиции как знакомые игрушки, 
так и те, которые раньше не выставлялись.

Выставка рассказывает об истории советской игрушки 
50–80-х годов прошлого века, о том, как менялась игру-
шечная индустрия, как кукла научилась разговаривать, 
и многое другое. Для самых юных посетителей работа-
ет игровая зона, где можно полистать яркие книжки, со-
брать мозаику, порисовать или посмотреть советские 
мультики, которые так любили смотреть родители в дет-
стве. 

// выставки

Все мы родом из детства
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// для справки

С начала нынешнего года  
сотрудники Госавтоинспек-
ции Кузбасса пресекли  
уже более 520 нарушений 
ПДД юными водителями  
в возрасте до 16 лет.

право руля

 Фото Госавтоинспекции Кузбасса.

Когда дети рулят

Вместе с сотрудниками ГАИ в 
её реализации принимают уча-
стие Уполномоченный по пра-
вам ребёнка, Министерство об-
разования и Министерство 
здравоохранения Кузбасса.

Помимо разъяснительной 
работы – организации бесед с 
детьми и взрослыми, создания и 
распространения видеороликов, 
листовок и других материалов, 
стартовали рейдовые меропри-
ятия по выявлению и пресече-
нию нарушений ПДД водителя-
ми малых лет.

Цифры вместо слов
По данным ГАИ Кузбасса, в 

прошлом году на дорогах наше-
го региона зарегистрировано 65 
автоаварий с участием несовер-
шеннолетних. Они управляли 
мотоциклами, мопедами и при-
равненным к ним транспортом, 
а также автомобилями и вело-
сипедами. В результате 1 ребё-
нок погиб и 64 получили трав-
мы. «В причинах совершения 80 
процентов ДТП усматривается 
нарушение требований правил 
дорожного движения самими 
несовершеннолетними», – про-
комментировал заместитель на-
чальника Госавтоинспекции 
Кузбасса Иван Агарков.

Больше половины ДТП (43 из 
65) случилось с участием млад-
ших и старших подростков-во-
дителей мототехники, а в 18 
ДТП травмы получили велоси-
педисты. Среди этих категорий 
участников движения также от-
мечается критически высокий 
уровень автоаварий, совершен-
ных по причине нарушений ПДД 
школьниками: 85 процентов от 
общей статистики – в числе во-
дителей мототехники и 83 про-
цента – в числе велосипедистов.

Также в 2024 году на 60 про-
центов возросло количество 
ДТП и числа пострадавших в 
них ребятишек при управлении 
средствами индивидуальной мо-
бильности: зарегистрировано 15 
таких ДТП, в которых травми-
ровались 16 человек, в то время 
как в 2023-м было зафиксирова-
но 9 ДТП и 10 пострадавших.

За тёплый период текущего 
года каждое третье ДТП с уча-
стием несовершеннолетних про-
изошло при управлении ими 
мототехникой, велосипедами 
и СИМами. Из 49 пострадав-
ших 18 находились за рулём или 
были пассажирами этих видов 
транспорта. Причем в причи-
нах 11 из количества названных 
происшествий усматривается 
нарушение правил самими юно-
шами и девушками.

Более того, зарегистриро-
ваны случаи, когда ДТП слу-
чились с участием сразу двух 
несовершеннолетних, управля-

ющих разными видами транс-
порта. Так, например, вечером 
2 мая в Кемерове на улице Но-
воржевской 11-летняя девочка 
на электросамокате совершила 
столкновение с мотоциклом под 
управлением 16-летнего води-
теля. Оба подростка получили 
травмы. 

Сотрудники Госавтоинспек-
ции привлекли подростка к от-
ветственности по части 1 ста-
тьи 12.7 КоАП РФ за управление 
транспортом лицом, не имею-
щим права управления (штраф 
от 5 до 15 тысяч рублей), а его 
мать – по части 3 статьи 12.7 
КоАП РФ за передачу управле-
ния транспортом лицу, не имею-
щему права управления (штраф 
30 тысяч рублей).

На место ДТП были вызваны 
сотрудники ПДН, в отношении 
родителей несовершеннолет-
них составлены административ-
ные материалы по части 1 статьи 
5.35 КоАП РФ «Неисполнение 
или ненадлежащее исполнение 
родителями или иными закон-
ными представителями несовер-
шеннолетних обязанностей по 
содержанию, воспитанию, обу-
чению, защите прав и интересов 
несовершеннолетних» (штраф 
500 рублей).

А 21 мая в 21:40 в Прокопьевске 
на улице Оренбургской 10-лет-
ний водитель мотоцикла не спра-
вился с управлением и врезался в 
иномарку. В результате автоава-
рии ребёнок получил серьёзные 
травмы, был госпитализирован. В 
ГАИ привели слова отца постра-
давшего: «Приобрёл кроссовый 
мотоцикл и ранее обучал сына ез-
дить по бездорожью». В день ДТП 
мальчик взял мотоцикл без ведо-
ма родителей и поехал кататься 
по городу. Отец паренька привле-
чён к ответственности по части 3 
статьи 12.7 КоАП РФ.

Источник  
повышенной опасности

«Как показывает практика, в 
большинстве случаев вело- и 
мототранспорт был использо-
ван несовершеннолетними с раз-
решения родителей, более того, 
специально приобретён ими для 
сыновей и дочерей», – подчер-
кнул Иван Агарков. 

А ведь мопеды и мотоциклы 
наравне с автомобилями явля-
ются источником повышенной 
опасности, и, конечно же, управ-
ление ими требует знаний и на-
выков вождения.

«Управлять мопедом и мото-
циклом категории А1 могут лица, 
достигшие 16-летнего возрас-
та, при наличии водительско-
го удостоверения, – напоминает 
заместитель начальника Госав-
тоинспекции Кузбасса. – Для 
управления мотоциклом кате-
гории А, необходимо достиг-
нуть 18 лет и получить водитель-
ское удостоверение категории А. 
В обоих случаях, разумеется, 
прежде, чем сдавать экзамены в 
Госавтоинспекции, необходимо 
пройти обучение в автошколе».

Для управления квадроци-
клом по достижении 16-летнего 
возраста важно иметь удостове-
рение тракториста-машиниста, 
которое после обучения выда-
ётся в Гостехнадзоре. При усло-
вии страховки ОСАГО и реги-
страции в Гостехнадзоре на них 
можно передвигаться по доро-
гам общего пользования. Что же 
касается кроссовых мотоциклов 
или пит-байков, то они относят-
ся к спортивному инвентарю и 
предназначены только для дви-
жения на специально отведён-
ных закрытых площадках.

«На дорогах общего пользова-
ния двигаться на них запреще-

но! – подчёркивает собеседник. 
– Нужно понимать, что вышеназ-
ванный транспорт отличается 
отсутствием полного набора оп-
тики и зеркал заднего вида, что 
при достаточной большой мощ-
ности и высокой скорости делает 
поездки на данных мотоциклах 
очень опасными, особенно в тём-
ное время суток. Если к этому до-
бавить, опять же, недостаточные 
навыки вождения и психофизи-
ологические особенности под-
ростка, которые в полной мере не 
позволяют ему контролировать 
дорожную ситуацию, то резуль-
тат вполне предсказуем».

Между тем закон позволяет 
несовершеннолетнему владеть и 
управлять электросамокатом или, 
допустим, сегвеем. Права на та-
кую технику не нужны, поэтому 
устройства пользуются особен-
ной популярностью у подростков. 
К слову говоря, родители часто 
дарят их детям в качестве бонуса 
за успешное окончание учебного 
года, например. А ведь такие по-
дарки не самый лучший способ 
продемонстрировать родитель-
скую любовь. Решение о покуп-
ке СИМа ребёнку должно быть 
взвешенным и продуманным. 
«Электросамокат не игрушка и не 
спортинвентарь, а транспортное 
средство, управление которым 
требует навыков и знания правил 
дорожного движения. Это долж-
ны осознавать родители, покупа-
ющие ребёнку такую технику. И 
перед тем как дарить электроса-
мокат, взрослым необходимо убе-
диться в том, что подросток зна-
ет положения ПДД», – обращает 
внимание эксперт.

Ещё раз о СИМах
Напомню: с 1 марта 2023 года 

были внесены изменения, ка-
сающиеся движения на СИМах, 
среди которых следующее: огра-
ничение максимальной скоро-
сти передвижения не более 25 
км/ч. Кроме того, электротранс-
порт, на котором можно ездить 
по тротуарам, вело- и пешеход-
ным дорожкам, должен весить 
не более 35 кг. Скорость движе-
ния нужно рассчитывать, исходя 
из приоритета в движении пеше-
ходов. Если нет тротуаров и ве-

лодорожек, то передвигаться на 
СИМах разрешается по обочи-
нам и краю проезжей части, при 
этом возраст водителя должен 
быть старше 14 лет, а на устрой-
стве должны быть: тормозная 
система, звуковой сигнал, све-
товозвращатели белого цвета 
спереди, оранжевого или крас-
ного – с боковых сторон, крас-
ного – сзади, фара белого цвета 

– спереди. Детям в возрасте до 7 
лет на СИМах можно двигаться 
только в сопровождении взрос-
лых по тротуарам, пешеходным 
и велопешеходным дорожкам на 
стороне движения пешеходов. 

Водителям с 7 до 14 лет пере-
двигаться на СИМах разрешено 
по тротуарам, вело- и пешеход-
ным дорожкам, а также в преде-
лах пешеходных зон. «Сегодня у 
нас очень развит прокат электро-
самокатов, – констатирует заме-
ститель начальника Госавтоин-
спекции Кузбасса Иван Агарков. 

– Отмечу: несмотря на то, что 
правила аренды электросамока-
тов предусматривают, что взять 
такую технику могут только те, 
кому уже исполнилось 18 лет, не-
совершеннолетние довольно ак-
тивно пользуются кикшерингом. 
И виноваты в этом в большин-
стве случаев взрослые – родите-
ли, другие старшие родственни-
ки, которые по беспечности или 
недомыслию, ложно понимае-
мому ими как доброта, предо-
ставляют свои аккаунты детям, 
чтобы те могли взять в аренду 
электросамокат. Это серьёзная 
проблема. Взрослые просто не 
отдают себе отчёта в том, чем мо-
жет закончиться поездка ребенка 
на прокатном электросамокате. 
По внутренним правилам кик-
шеринговой компании, при вы-
явлении фактов использования 
прокатным самокатом несовер-
шеннолетними, аккаунт пользо-
вателя блокируется».

Ответственность 
для взрослых и детей

Согласно части 1 статьи 12.7 
КоАП РФ, за управление транс-
портным средством водителем, 
не имеющим права управления 
(за исключением учебной езды), 
предусмотрен штраф в размере 
от 5 до 15 тысяч рублей с задер-
жанием транспортного средства 
и помещением его на специаль-
ную охраняемую стоянку.

Если несовершеннолетний 
водитель старше 16 лет, штраф 
выписывается на его имя. Если 
младше – ответственность несут 
его законные представители.

В любом из этих случаев со-
трудники приглашают на место 
задержания родителей юного 
шофёра.

Инспекторы по делам несовер-
шеннолетних составляют в отно-
шении взрослых протоколы по 
части 1 статьи 5.35 КоАП РФ «Не-
исполнение родителями или ины-
ми законными представителями 
несовершеннолетних обязанно-
стей по содержанию и воспитанию 
несовершеннолетних». Собран-
ные материалы направляются на 
комиссию по делам несовершен-
нолетних и защите их прав.

Алена Смирнова.

Госавтоинспекция и органы исполнительной 
власти объединили усилия, чтобы уберечь 
юных кузбассовцев от дорожных аварий.  
На протяжении всего тёплого сезона в регионе 
проводится межведомственная широкомас-
штабная информационно-пропагандистская 
кампания «Дети рулят!».
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Страйк ярких эмоций  
и новых встреч

 Фото Яны Рехтиной.

Хорошая традиция
Фонд поддержки людей с огра-

ниченными возможностями здо-
ровья «Лабиринт 42» уже не пред-
ставляет работу без ежегодного 
чемпионата по боулингу. Эти со-
ревнования в первую очередь про-
водятся не для того, чтобы вы-
явить лучших, а для того, чтобы 
дать возможность людям с физи-
ческими особенностями провести 
время с яркими эмоциями и за-
быть обо всех будничных заботах.

«Когда мы только начинали 
проведение наших чемпионатов 
в 2016 году, у нас было всего 25 
участников. Казалось, что наша 
идея не станет популярной, но 
сегодня я вижу, что соревнова-
ния важны, их ждут. Мне начина-
ют писать с января с вопросами о 
том, будет ли чемпионат. Конечно 
будет! Это традиция, без которой 
невозможно представить жизнь 
сообщества людей с ОВЗ в регио-
не, – отметил Никита Асеев, ди-
ректор Фонда поддержки людей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья «Лабиринт 42». – Мы 
работаем и на качество, и на коли-
чество. В этом году у нас рекорд-
ное число участников. Это стало 
возможно в том числе и благодаря 
нашей площадке в Новокузнецке, 
в Кемерове мы бы не смогли при-
нять столько игроков».

В состязаниях выступили 20 
команд из 9 городов: Между-
реченска, Мысков, Прокопьев-
ска, Юрги, Яшкино, Тайги, Бе-
лова, Кемерова и Новокузнецка, 
120 кузбассовцев. Соревнова-
лись в четырёх номинациях: сто-
ячие – игроки с поражениями 
опорно-двигательного аппара-
та, ампутированными конечно-
стями, слабовидящие и другие; 
смешанные команды, в которых 
хотя бы один игрок должен быть 
на инвалидной коляске; участни-
ки с нарушением слуха (глухие и 
слабослышащие); отдельная но-
минация для подростков 10–18 
лет, куда вошли игроки с любы-
ми видами нарушений здоровья. 

Заявок на участие было зна-
чительно больше, чем смогли 
принять, потому, по словам орга-
низаторов, регистрацию команд 
пришлось завершить на неде-
лю раньше указанного в положе-
нии срока. И даже те счастливчи-
ки, которые всё же участвовали 
в состязаниях, сказали, что им 
не хватило времени наиграться: 
«Мало, хочется ещё». На это орга-
низаторы отвечают только одно: 
«Приезжайте в следующем году».

Идейный вдохновитель
На вопрос ведущей меропри-

ятия о том, кто же главный ор-
ганизатор чемпионата, все 120 

человек хором, как один, ответи-
ли: «Никита Асеев». Он и правда 
стал уже не просто организато-
ром, а идейным вдохновителем, 
легендой среди участников чем-
пионата, ведь по его инициати-
ве встречи у дорожек с мячами в 
руках – традиция, которая нра-
вится всё большему и большему 
числу людей с ОВЗ.

Никита сам имеет диагноз 
(ДЦП) и инвалидность II груп-
пы, потому прекрасно знает, на-
сколько трудно зачастую бывает 
тем, кто не может реализоваться в 
каких-то областях из-за того, что 
просто имеет физические труд-
ности. Но его общественная де-
ятельность и многочисленные 
проекты для людей с ограниче-
ниями по здоровью помогают сте-
реть границы между кузбассовца-
ми и не делить их на категории по 
физическим возможностям.

«Мне нравится то, чем я зани-
маюсь. Вижу, что мои идеи нужны 
людям, потому что они делают их 
жизнь интереснее, ярче. Участни-
ки согласны ехать к нам издалека, 
проводя в дороге по нескольку ча-
сов. Это ценно. Потому-то с каж-
дым годом я стараюсь привлечь к 
своим проектам как можно боль-
ше людей и организаций, кото-
рые помогут увеличить масштаб 
мероприятий. В этом году было 
много спонсоров, ставших частью 
команды при организации чемпи-
оната. Спасибо им за это, – гово-
рит Никита. – Я привык ставить 
себе большие цели, строить пла-
ны. Это помогает двигаться впе-
рёд. Да, каждое наше меропри-
ятие – это большая работа. Мы 
где-то не спали, где-то не ели. Но 
на самой встрече сегодня я испы-
тываю невероятное удовольствие 
от того, что сделал доброе дело». 

Видя азарт участников, мно-

гие организации с удовольстви-
ем соглашаются на сотрудниче-
ство. А бывает и так, что игроки, 
вырастая, начинают вести своё 
дело и тоже помогают в поддер-
жании этой спортивной тради-
ции.

«Много лет сам участвовал 
в чемпионатах и видел, сколь-
ко радости приносит задумка 
Никиты нам всем. У меня дав-
но была мечта присоединиться 
к этому празднику добра, кото-
рый однозначно оставит яркие 
впечатления в памяти участ-
ников. Сейчас у меня есть своё 
рекламное агентство в Ново-
кузнецке. Знаю, что для орга-
низации такого мероприятия 
любая помощь важна, потому с 
удовольствием принял участие в 
организации фотозоны», – отме-
тил Евгений Громов.

Главное – участие
Конечно, как признаются 

игроки, каждому хочется побе-
дить. Но это их не основная цель 
приезда на чемпионат. Многие 
спешат подать заявку, чтобы 
встретиться со старыми знако-
мыми или завязать новое обще-
ние, ведь для тех, кто ограничен 
в движениях, подобные меро-
приятия становятся редкой воз-
можностью побывать в обще-
стве, где можно почувствовать 
себя своим.

«У нас, в Междуреченске, нет 
мест для занятий боулингом, но 
мы несколько раз приезжали в 
Новокузнецк, чтобы потрени-
роваться. Вообще наша коман-
да давно участвует в чемпионате, 
а в этом году многие не смогли 
приехать, много замен, потому 
большая часть нашей команды 
сегодня дебютирует в соревно-

ваниях. И это хорошо, что у нас 
появилась возможность в этом 
году показать себя и доказать, 
что люди с ограниченными воз-
можностями ни в чём на самом-
то деле не ограничены и мо-
гут принимать участие в любых 
спортивных соревнованиях. Мы 
хотим, чтобы те, кто столкнулся 
с какими-то трудностями по здо-
ровью, глядя на нас, преодолели 
себя, вышли из зоны комфорта и 
начали вести яркую полноцен-
ную жизнь», – считают участ-
ники междуреченской команды 
«Свои люди» Ольга Кузьмина и 
Ольга Петрова.

Кстати, среди участников 
много тех, кто не просто сидит 
дома, а имеет какое-то необыч-
ное увлечение. Кто-то танцу-
ет, кто-то занимается рукодели-
ем, а кто-то ведёт общественную 
деятельность. Уже в третий раз 
побороться за победу приехали 
артисты инклюзивного театра 
«Журавушка» имени Алексан-
дра Третьякова.

«Наши артисты постоянно 
участвуют где-то, потому что 
для них это возможность заря-
диться положительными эмоци-
ями. Мы ездим на театральные 
конкурсы и занимаем высокие 
места, в этом году уже забрали 
два Гран-при. Причём жюри го-

ворит, что совершенно не видит 
в наших ребятах людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. А ведь так и есть. Се-
годня на дорожке в очередной 
раз убеждаемся в этом», – счи-
тает руководитель театрально-
го творческого коллектива На-
талья Истомина.

Быть активными приучают и 
детей, потому для несовершен-
нолетних участников здесь соз-
дали отдельную номинацию. 
Каждый ребёнок смог попробо-
вать выбить свой страйк и вне-
сти вклад в общую командную 
победу.

«Мы с ребёнком впервые при-
ехали участвовать, хотя дети и 
родители из нашей обществен-
ной организации уже давно ез-
дят на чемпионаты. Мы почему-
то боялись выйти на дорожку. 
Всё-таки тяжело держать и мяч, 
и сына, который самостоятель-
но не ходит, а передвигается на 
коляске. Теперь же набрались 
смелости и готовы к активно-
му участию, – рассказала участ-
ница команды Кемеровской 
региональной общественной ор-
ганизации родителей детей-ин-
валидов «Особое детство» Алла 
Кобылинская. – Моему сыну – 
восемь лет, ему интересно всё 
новое, как и сегодняшние спор-
тивные состязания. Ни разу не 
играли ещё, но на свой страх и 
риск участвуем сразу в сорев-
нованиях. Сидеть дома всег-
да грустно и скучно, а здесь мы 
пришли в среду единомышлен-
ников и творческих людей, где 
совершенно иначе ощущаем 
себя».

В следующем году состоит-
ся десятый чемпионат, который 
планируется как большое празд-
ничное событие.

«Мы хотим высадить кедры в 
аллее Чемпионов в честь исто-
рии инклюзивного спорта в ре-
гионе. Уже начали подготовку к 
нашему спортивному празднику. 
Идей и задумок много, – подчер-
кнул Никита Асеев. – Хочется 
к следующему чемпионату соз-
дать логотип и написать гимн 
наших соревнований, который 
объединит ещё больше людей 
вокруг нашей традиции».

Евгения Близникова.

В Новокузнецке прошёл IX областной инклюзивный чемпионат 
по боулингу. Команды игроков с ограниченными возможностями  
здоровья сразились в традиционном состязании, куда уже несколько 
лет подряд приезжают вовсе не за победой, а за впечатлениями  
от встречи со старыми друзьями. 
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// фестиваль

И вновь зазвучит «Симфоночь»

// гастроли

Многоликие опера и балет
// выставка

С 12 по 14 июня в Кемерове пройдут 
большие гастроли МГАДМТ имени 
Н. И. Сац. Они организованы ФГБУК 
«Росконцерт» согласно всероссийскому 
гастрольно-концертному плану  
Министерства культуры РФ.

Показы спектаклей (рок-классик-оперы Е. Подгай-
ца «Повелитель мух», мюзикла И. Якушенко «Волшебник 
Изумрудного города» и оперы-балета Е. Подгайца «Дюй-
мовочка») пройдут на сцене Театра драмы Кузбасса имени 
А. В. Луначарского.

Как отметил Георгий Исаакян, художественный ру-
ководитель МГАДМТ имени Н. И. Сац, президент Ассо-
циации музыкальных театров, профессор, руководитель 
мастерской факультета Музыкального театра Российско-
го университета театрального искусства – ГИТИСа, на-
родный артист РФ, лауреат государственных премий РФ:  
«Участие Московского государственного академического 
детского музыкального театра имени Наталии Сац в фе-
деральной программе «Большие гастроли» – это возмож-
ность реализовывать прямую миссию: знакомить с ис-
кусством музыкального театра как можно больше юных 
зрителей. Не просто знакомить – влюблять их в этот вид 
искусства, показывать им, какими прекрасными и много-
ликими могут быть балет и опера, как много они в себе не-
сут и как интересно в зрительном зале, когда на сцене идёт 
музыкальный спектакль, будь то классическое произведе-
ние или знакомая с детства сказка».

12 июня – «Дюймовочка» (6+), опера-балет в двух дей-
ствиях. Бессмертная сказка Андерсена получила в Дет-
ском музыкальном театре имени Наталии Сац новую 
жизнь в современной музыке, пении и танце. Она перено-
сит зрителей в волшебный мир, где живёт сказочник Оле 
Лукойе. Как только он взмахнёт волшебной палочкой, из 
чудесного цветка появится крохотная девочка Дюймовоч-
ка. Сколько приключений ей придётся пережить! Спек-
такль удостоен 1-й премии и Гран-при на II Московском 

фестивале детских спектаклей и шоу-программ для детей. 
13 июня – «Повелитель мух» (12+), рок-классик-опера. 

Спектакль был создан по мотивам одного из самых из-
вестных и сложных философских романов лауреата 
Нобелевской премии У. Голдинга о судьбе подростков, 
попавших на необитаемый остров. Это история о пре-
дательстве и возмездии, эгоизме и самопожертвовании, 
о том, как противостоять злу, когда оно надвигается на 
тебя со всех сторон. Включить в репертуар подобное про-
изведение было в какой-то степени рискованным, но тем 
не менее, рискнув, театр выиграл: получился яркий, ди-
намичный и глубокий спектакль. Он был удостоен Пре-
мии Правительства России в области культуры.

14 июня – «Волшебник Изумрудного города» (6+). 
Этот мюзикл по мотивам сказок Л.-Ф. Баума – хит репер-
туара Детского музыкального театра имени Наталии Сац, 
один из самых любимых зрителями спектаклей, на кото-
ром всегда аншлаги. В красочном, ярком «Волшебнике 
Иумрудного города» рассказывается о путешествии ма-
ленькой Дороти и её друзей собачки Тотошки, Железного 
дровосека и Соломенного чучела за счастьем и мечтой. В 
спектакле много волшебства, приключений, но всё-таки 
главной станет тема любви к родному дому, вдали от ко-
торого грустно несмотря ни на какие чудеса.

За дирижёрским пультом – маэстро Тао Линь, про-
фессор Центральной пекинской консерватории, худо-
жественный руководитель и главный дирижёр оркестра. 
Среди приглашённых гостей – Мария Макеева (ведущая 
солистка Московского академического музыкального 
театра имени К. С. Станиславского и В. И. Немировича-
Данченко), Александр Миминошвили (солист Большого 
театра, финалист телепроекта «Большая опера» на кана-
ле «Культура») и Давид Саникидзе (победитель 13-го се-
зона шоу «Голос», солист Большого театра и Московского 
академического музыкального театра имени К. С. Ста-
ниславского и В. И. Немировича-Данченко). Арии из ми-
ровых опер и оперетт исполнят солисты филармонии 
Кузбасса: Олег Маликов, Марина Кипинган, Наталья Куз-
нецова и Вячеслав Соболев.

Немного о приглашённых гостях
Мария Макеева. Ро-

дилась в Новокузнецке. 
В 2012 окончила факуль-
тет Музыкального театра 
Российского университе-
та театрального искусства 

– ГИТИС. С 2012 года – со-
листка Музыкального 
театра имени К. С. Ста-
ниславского и В. И. Не-
мировича-Данченко. Ис-
полняет ведущие партии 

сопранового репертуара: Памина и Царица ночи («Вол-
шебная флейта» Моцарта), Донна Анна («Дон Жуан» 
Моцарта), Фьордилиджи («Так поступают все» Моцар-
та), Валентина («Весёлая вдова» Легара), Эмма («Хо-
ванщина» Мусоргского) и другие. В 2023 году была в со-
ставе жюри (музыкальный театр) фестиваля «Золотая 
маска». Исполнила партию Виолетты («Травиата» Вер-
ди ) – Montecatini Opera Academy-Festival (Монтекатини-
Терме, Италия). 

Александр Мими-
ношвили. Родился в 
станице Зеленчукской 
К арачаево-Черкесс кой 
Республики. В 2011 году 
окончил факультет Му-
зыкального театра Рос-
сийского института те-
атрального искусства 

– ГИТИС (мастерская 
народного артиста РФ 
Д. А. Бертмана, класс 
Т. В. Башкировой). С 2010 
по 2016 год – солист му-
зыкального театра «Геликон-опера». С 2012 года – по-
стоянный приглашённый солист Большого театра. 
Участник проекта «Романтика романса» на телеканале 
«Культура».

В 2014 году окончил Академию Моцарта в Экс-ан-
Провансе. Выступал на таких концертных площадках, 

как Нидерландская национальная опера, Цюрихский 
оперный театр, Королевская опера Версаля, Муници-
пальный театр Болоньи, Большой театр Люксембурга, 
Дижонский оперный театр, Национальная опера Лота-
рингии, Ливерпульский имперский театр, Опера Масси, 
Королевский оперный театр в Омане. Участник Глайнд-
борнского оперного фестиваля, Экс-ан-Прованского 
оперного фестиваля, Фестиваля классической музыки в 
Сан-Себастьяне. В репертуаре партии: Папагено («Вол-
шебная флейта»), Лепорелло («Дон Жуан»), Дон Альва-
ро («Путешествие в Реймс»), Томский («Пиковая дама»), 
Рангони («Борис Годунов»), Ренато («Бал-маскарад»), 
Эриманте («Эрисмена»), Панталоне («Любовь к трём 
апельсинам»).

Давид Саникидзе. Ро-
дился в Междуреченске. 
Победитель проекта «Го-
лос», 13-й сезон. Солист 
театра имени К. С. Ста-
ниславского и В. И. Неми-
ровича-Данченко. Солист 
Большого театра. С дет-
ства проявлял неординар-
ные музыкальные способ-
ности, родители отдали 
его в музыкальную шко-
лу № 24 Междуреченска. 
За годы учёбы неоднократно становился лауреатом раз-
личных музыкальных конкурсов и уже в 12 лет давал 
сольные концерты в родной музыкальной школе. Кста-
ти, молодой человек до сих пор поддерживает тёплые 
отношения с коллективом образовательного учрежде-
ния и даже спустя годы после выпуска посещает школу 
и записывает видеоприветы для педагогов. В 2017-м он 
поступил в московское Музыкальное училище имени 
Гнесиных, а 2021 году стал студентом Московской го-
сударственной консерватории имени П. И. Чайковского.

В Государственной научной 
библиотеке Кузбасса имени 
В. Д. Фёдорова оформлена вы-
ставка периодических изданий 
из фонда библиотеки «Парад 
Победы». Она приурочена  
к 80-летию Парада Победы  
на Красной площади в ознаме-
нование разгрома фашистской 
Германии в Великой  
Отечественной войне. 

На выставке представлены газеты и журна-
лы разных лет, подробно освещающие подго-
товку и проведение Парада Победы. Среди них 

– газета «Известия» 1945 года, журналы «Роди-
на», «Молодая гвардия», «Наш современник» 
и другие издания. Эти уникальные материалы, 
иллюстрирующие историческое значение этого 
события, включают в себя воспоминания участ-
ников Парада, статьи военных корреспонден-
тов и фоторепортажи известных фотографов с 
Красной площади. Экспозиция содержит архив-
ные фотографии кузбассовцев, принимавших 
участие в Параде Победы. В периодике послево-
енных лет запечатлены эмоции и радость мил-
лионов жителей Советского Союза от наступле-
ния долгожданного мира. 

Выставка продлится до конца июня.   

«Парад  
Победы»

Полосу подготовила  
Анна Тимощук.

26 июля на территории музея-заповедника «Томская Писаница» в шестой раз 
пройдёт «Симфоночь» – уникальный проект, объединяющий красоту природы  
и музыки. Под звёздным небом разольётся волнующее звучание мировой клас-
сики в исполнении Губернаторского симфонического оркестра. Соло и в дуэте  
с солистами Филармонии Кузбасса и приглашёнными артистами. 




